
@eldia_cl             eldia.cl             diarioeldia.cl              El Día TV   ILUNES 8 DE MAYO DE 2023   I   AÑO LXXX    I   N° 28.549   I    Región de Coquimbo   I   24 páginas  I  Valor: $600

COQUIMBO FUE UNA DE LAS REGIONES CON MÁS VOTOS PARA EL OFICIALISMO 
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Despliegan monitoreo para vigilar 
mosquitos transmisores de dengue y zica

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Luego de que el Ministerio de Salud declarara 
alerta sanitaria a siete regiones –incluida a ésta 
- por los mosquitos Aedes aegypti y Anopheles 

pseudopunctipennis, potenciales transmisores de virus y 
enfermedades como la Fiebre Amarilla, la Chikungunya y 
Malaria, a nivel local se han puesto en práctica una serie 
de medidas preventivas como la colocación de trampas 

y de un sistema de vigilancia.

Este viernes, el Ministerio de Salud 
declaró una Alerta Sanitaria en siete 
regiones del país por presencia o riesgo 
de dispersión de mosquitos que son 
potenciales transmisores de virus y 
enfermedades como la fiebre amarilla, 
el dengue, chikungunya, zica y malaria.

En concreto, la medida aplica para Arica 
y Parinacota, Tarapacá, Antofagasta, 
Atacama, Coquimbo, Valparaíso y Región 
Metropolitana.

Según un documento del 26 de abril, 
al Minsal “le compete mantener un 
adecuado sistema de vigilancia epi-
demiológica y control de enfermeda-
des transmisibles y no transmisibles, 
investigar los brotes de enfermedades 
y coordinar la aplicación de medidas 
de control”.

Asimismo, se mandata “velar porque se 
eliminen o controlen todos los factores, 
elementos o agentes del medio ambiente 
que afecten la salud, la seguridad y el 
bienestar de la población”.

Por otro lado, el informe consigna que 
se debe velar por la protección ante in-
sectos y vectores capaces de transmitir 
enfermedades a las personas, como son, 
precisamente, los mosquitos Aedes ae-
gypti y Anopheles pseudopunctipennis.

REGIÓN EN ALERTA

En tanto, en la Región de Coquimbo 
ya se han desplegado una serie de 
medidas preventivas con el objetivo 
de monitorear la eventual presencia 
de dichos insectos en la zona. Pero, 
¿por qué la zona se incluyó en la alerta 
sanitaria?

La seremi de Salud, Paola Salas, explica 
a Diario El Día que si bien, existen casos 
de dengue registrados en el extremo 
norte del país, la aparición de un mos-
quito Aedes aegypti en la ciudad de 
Los Andes, en la Región de Valparaíso, 
motivó a decretar la medida en las siete 
regiones antes mencionadas, incluyendo 
a Coquimbo. 

Al respecto, Salas señala que enferme-
dades como el dengue “están presentes 
en todos los países vecinos, como Perú, 
Bolivia, o Argentina. Y específicamente, 
en Argentina hay más de 40 mil personas 
que han sido detectadas con dengue. 
Además, cerca de 60 personas, por lo 
menos, han muerto en cada uno de 
nuestros países vecinos”. 

En ese sentido, como existen tantos 
casos en el país trasandino, el riesgo 
es que el mosquito venga como vector 

de esa enfermedad, ingrese a Chile y 
pique a las personas.  

“El mosquito transmite cuatro enfer-
medades: el dengue, el zica, chikungunya 
y la fiebre amarilla. Él es un vector, pero 
para que te contagies el mosquito debe 
haber picado, primero, a una persona 
positiva. Ahí, se convierte en portador de 
la enfermedad y, al picar a otra persona, 
le transmite la enfermedad. Es decir, la 
enfermedad no se transmite persona 

a persona, sino se necesita al vector”, 
indica la seremi.

MONITOREO

Por lo mismo, las acciones del mi-
nisterio van en la línea de prevenir el 
ingreso del mosquito a la región. 

En ese sentido, la seremi Paola Salas, 
subrayó que actualmente, la zona cuenta 
con un sistema de vigilancia que es 

operado por la Unidad de Zoonosis 
de la seremi de Salud. “Lo que hace 
el mosquito es quedarse en aguas 
estancadas, porque ahí deposita hasta 
200 larvas. Entonces, en este mo-
mento desplegamos varias trampas 
en distintas comunas de la región y, 
hasta el momento, no hemos tenido 
ningún resultado positivo a nivel local”, 
precisó Salas. 

El mayor riesgo en todo caso, es el 
tránsito de personas y sobre todo, 
de vehículos, pues, como asegura la 
autoridad - y dado que el mosquito 
vive en aguas estancadas-, “lo que 
se ha visto en otros lugares es que 
éstos se introducen en los neumáticos 
de repuesto que traen los camiones 
por ejemplo. Puesto que la humedad 
genera un poco de agua, ahí se ha 
observado que ingresan mosquitos”. 
Por ello indica, se propuso que no se 
introduzcan a la región camiones con 
neumáticos sin llanta. 

Y por lo mismo subraya la autoridad, 
zonas limítrofes de la región como 
Los Vilos, también están siendo fuer-
temente monitoreadas por el sistema 
de vigilancia sanitario.

La seremi Paola Salas agregó además 
que en estos momentos, se está llevando 
adelante un “plan de zoonosis integrado” 
además de una serie de capacitaciones 
para el personal de Salud. “Debemos 
aprender de la enfermedad y capacitar 
a nuestro equipo médico, pero eso ya 
lo venimos haciendo desde la semana 
pasada”, destacó Salas. 

Asimismo, puntualizó que en la región 
existe un laboratorio de análisis de mos-
quitos que es la instancia encargada 
de analizar las trampas. 

El mosquito 
Aedes aegypti 
es un insecto 
que es vector 
de al menos 
cinco enfer-
medades:  
fiebre amari-
lla, el dengue, 
chikungunya, 
zica y malaria.
CEDIDA

Desde el Ministerio de Salud, se entregaron una serie de medidas preventivas 
para evitar que los hogares se conviertan en eventuales focos habitables para el 
mosquito.
En primera instancia, se recomienda no tener ningún depósito en el cual se pueda 
contener agua estancada, lo que incluye, maceteros, tapas y contenedores de 
bebida principalmente, entre otros materiales. 
En caso de no poder evitar aquello, se recomienda cambiar el agua frecuentemente 
y evitar el sarro que, como señala la seremi Paola Salas, es un estímulo para el 
desarrollo de las larvas de mosquito.

Recomendaciones 

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

Decir que la razón define a lo humano es una 
premisa que sólo tiene una mirada; nos deja 
ciegos frente a la emoción. Considerando aquello, 
el papel de la educación emocional es prioritario 
en estos días, sobre todo con los resultados 
que arrojó el estudio SENDA durante el 2022, 
el cual evidencia un importante aumento en el 
consumo de tranquilizantes entre los escolares 
de 8vo básico a 4to medio.

La encuesta muestra múltiples factores que 
inciden en este consumo de fármacos. Sin 
embargo, al momento de intentar explicar las 
causas tras este negativo fenómeno, emerge el 
reconocimiento de las emociones y los diferentes 
mecanismos para sobrellevar las vicisitudes de 
la cotidianeidad. 

En materia de educación emocional y formación 
profesional de los futuros docentes, estamos 
al debe, basta observar las mallas curriculares 
universitarias carentes en materia de inclusión. 
Cuando hacemos un análisis del currículo y su 
desempeño en las aulas, nos encontramos con 
una visión fragmentada, donde las emociones 
son excluidas y se exalta el desarrollo de las 
capacidades intelectuales del estudiantado, 
olvidando entonces, que cuando educamos 
desde la libertad y el reconocimiento emocional, 
consideramos la totalidad de la persona.

Necesitamos ciudadanos que vivan y convivan 
con sus pares. En este complejo  escenario, existe 
la necesidad de asumir este desafío, buscando 
otras formas de aprender que promuevan  un 
equilibrio entre las habilidades cognitivas y 
emocionales, una formación integral, donde el 
currículo y el cuerpo académico develen una 
nueva consciencia del conocimiento, abando-
nando los estereotipos marcados para clasificar 
a cada estudiante, los cuales también son 
caracterizados en la encuesta SENDA, como 
adolescentes que  sufren la presión social para  
intentar encajar según los diferentes patrones 
de conducta marcados por la sociedad. 

Por lo tanto, es trascendental asumir nuevos 
enfoques para reevaluar los currículos univer-
sitarios, dejar de pensar en una visión unidi-
reccional del sujeto como ser social, emocional 
y no solamente que necesita de formación 
intelectual. Estudiantes y educadores, requieren 
un cambio. La salud mental y emocional aún 
está abogando por ser escuchada.

Ayer millones de chilenos y chilenas acudieron 
a las urnas para cumplir con su deber cívico en 
un nuevo proceso eleccionario, donde se eligieron 
a los 50 integrantes del Consejo Constitucional, 
órgano encargado de discutir y aprobar un borrador 
de una nueva Carta Magna para el país.

Este, se suma a la Comisión Experta, conformada 
por 24 personas elegidas por el Congreso Nacional, 
y el Comité Técnico de Admisibilidad, compuesto 
por 14 miembros que incidirán en la elaboración 
de la propuesta. 

El resultado de la votación obligatoria fue el reflejo 
de la polarización que se vive en el país. Mientras 
el Partido Republicano lideró en la mayoría de las 
regiones, arrasando con 22 escaños, el oficialis-

mo quedó en un segundo lugar con 17. Bajo este 
escenario, será fundamental que prime el diálogo 
para lograr acuerdos que permitan construir una 
Constitución con mayor representatividad ciu-
dadana. Sin duda esta es una nueva oportunidad 
para avanzar hacia una sociedad más justa, con 
una mirada de futuro, donde los revanchismos 
políticos deben quedar de lado.

Es de esperar que este nuevo proceso consti-
tuyente esté alejado de los inconvenientes de la 
extinta Convención, centrándose en lo importante 
de la discusión, la que se debe dar con altura de 
miras y pensando en las futuras generaciones. Es 
fundamental que las fuerzas políticas conversen 
y trabajen por un bien común. 

Buscar acuerdos 
 Sin duda esta es una nueva oportunidad para avanzar hacia una 

sociedad más justa, con una mirada de futuro, donde los revanchismos 
políticos deben quedar de lado.

EDITORIAL

Controversia causaron las cifras 
del IMACEC de marzo: ¿estamos en 
recesión? Se dice que una economía 
está en recesión cuando experimenta 
una caída del Producto Interno Bruto 
por dos trimestres consecutivos. A 
partir de ahí existen distintas mi-
radas para definirlo técnicamente. 
Podríamos, por ejemplo, medir el 
crecimiento del PIB trimestral en 
términos desestacionalizados (res-
pecto del trimestre anterior), o hacer 
esto mismo, pero mirando trimestres 

móviles; asimismo quedarnos con el 
crecimiento del PIB, pero en térmi-
nos anuales, o más aún, comparar el 
crecimiento trimestral respecto del 
PIB de tendencia, y determinar si 
estamos o no en recesión. Sobre esto, 
me gustaría compartir tres reflexiones.

Primero, resulta evidente la necesi-
dad de contar con un marco objetivo 
respecto de cuáles son las condiciones 
que definen si la economía se encuentra 
en recesión. Y para ello, probablemente 
no basta con escoger alguna de las 
alternativas ya mencionadas, sino 
más bien avanzar hacia una definición 
más integral (no olvidemos, que tal 
como ocurrió hace poco, las cifras de 
crecimiento trimestral se corrigen con 
posterioridad). Así, la recesión debiera 
constatarse mediante la existencia 
de cifras negativas de crecimiento 
sectorial de manera transversal. Lo 
anterior, unido a un mercado laboral 
frágil, que tenga dificultades para 
generar empleo, y que por consiguiente 
muestre un deterioro significativo en 
términos de desocupación y salarios.

En segundo lugar, y relacionado 
con lo anterior, habiendo definido 
dicho marco, la constatación objetiva 
de una situación recesiva redunda-
rá en un mejor proceso de toma de 

decisiones para los agentes econó-
micos, y, además, permitiría contar, 
con políticas públicas que se activen 
de manera automática frente a este 
escenario. De tal forma, se podrían 
generar planes de apoyo tanto para 
personas como para empresas, los 
cuales ayudan a estabilizar el ciclo, 
y honrar, en consecuencia, la política 
fiscal contracíclica que nos ha carac-
terizado.  En tercer lugar, señalar que 
tal vez la recesión ya pasó –ocurrió 
según algunos en 2022, de acuerdo 
a la mirada que se puede hacer del 
crecimiento de PIB desestacionaliza-
do–, o tal vez está pasando ahora –si 
atendemos al comportamiento de la 
tasa de crecimiento del PIB trimestral 
en términos anuales–, pero lo cierto 
es que el ajuste (necesario, qué duda 
cabe) pasará y volveremos a crecer a 
una tasa consistente con nuestro PIB 
tendencial, es decir, aproximadamente, 
2%. Esta escuálida tasa representa un 
serio problema para nuestra economía, 
en un contexto en donde la sociedad 
está demandando mejores condiciones 
de vida –se acaba de promulgar la 
ley que rebaja la jornada laboral–, las 
cuales sólo serán posibles de financiar 
de manera sostenible mediante una 
alta y robusta tasa de crecimiento.

¿Recesión o no 
recesión? Esa es 
la cuestión

OPINIÓN

Rodrigo Montero
Decano de la Facultad de 
Administración y Negocios
Universidad Autónoma

Un grito de auxilio 
en la educación

Verónica Prieto Cordero
Directora de Licenciatura en 
Educación, U.Central
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El perfil de los consejeros constitucion  ales electos en la Región de Coquimbo
UNA REPUBLICANA, UN COMUNISTA Y UN UDI

Tras una larga jornada eleccionaria, y con el 100% de las 
mesas escrutadas, una abogada, un médico y ex seremi 
de Gobierno, y un licenciado en Derecho, serán quienes 

llevarán la voz del territorio al pleno del futuro consejo, el cual, en el plazo de unos 
meses, deberá dar origen a una nueva propuesta de Carta Magna para el país.  

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Gloria Paredes (Partido Republicano)
“Asumo este cargo con responsabilidad”

“Para mí este es un desafío grande. Mi vida ha sido 
bastante difícil”, asevera la abogada Gloria Paredes 
Díaz, militante de Republicanos y quien, en la jornada 
de ayer, resultó electa para ser parte del futuro Consejo 
Constitucional, obteniendo un 8,87% de los votos. 

Y si bien, no logró la primera mayoría de su lista 
conformada por el propio Partido Republicano – fue 
superada por Andrés Guerra con un 11,95% - final-
mente entró al consejo por la regla de la paridad de 
género. 

Y aunque no es oriunda de la región, sí 
afirma orgullosamente que reside en 
esta tierra “desde hace muchísimos 
años”, en donde, junto con otra 
colega, desarrolla su profesión 
ligada al mundo del Derecho. 
En ese sentido, afirma que 
está especializada en Derecho 
Penal y de Familia, áreas en 
donde espera aportar durante 
la discusión constitucional. 

“Tengo un diplomado en 
Derecho Penal y también en 
Derechos de la Infancia por 
la Universidad de los Andes. 
Así que estoy bastante a 
caballo en esa materia y, por 
supuesto, me interesa 
mucho también, la 
labor social, que 
es el fin que 

me llena como persona en la parte espiritual. 
Madre de un hijo titulado de trabajador social, y 

orgullosamente creyente – “agradezco a Dios que 
haya podido estar acá”- su currículum no termina 
ahí, pues también fue funcionaria pública y estudió 
la carrera de administración de empresas.

RESPONSABILIDAD

Respecto a su victoria y a la labor que tendrá de 
ahora en adelante, la consejera electa expresa su 

satisfacción por el triunfo, asegurando que espera 
“asumir este cargo con la responsabilidad que 

se necesita. Como abogada además, creo 
que tengo la formación profesional para 
esta tarea, y espero realizar esta labor 
de la mejor manera posible”. 

En ese sentido, tuvo palabras para 
su partido, afirmando sentirse “muy 
agradecida de todo el apoyo recibido, 
porque la verdad, es que somos un 
equipo. Los cuatro candidatos nos 
sacamos la mugre de verdad, con una 

campaña con muy pocos recursos para 
poder obtener el resultado que obtuvimos 
ahora”, manifestó. 

Por lo mismo, reiteró sentirse con-
fiada y capacitada en estar a la 

altura del desafío. “Obviamente 
necesito el apoyo de los 

especialistas, que lo 
vamos a tener. Pero 

también estoy muy 
agradecida por 

todo el apoyo 
que hemos 
recibido de 

la zona y 
por personas 

de otras regio-
nes que nos han 

manifestado su 
interés, en que 
podamos ser 
representan-
tes de ellos en 
este Consejo 
Constituyente, 
a raíz de esta 
nueva etapa 
que iniciamos”, 
finalizó.

Fernando Viveros      (Partido Comunista)
“Estoy esperanzado en poder     contribuir a esta discusión”

Dejó hace unos meses su cargo de seremi 
de Gobierno, para sumarse a una aventura 
que hoy lo tiene como el único representante 
electo de la izquierda política de la región 
para ocupar un escaño en el futuro Consejo 
Constitucional. 

Militante del Partido Comunista y médico 
de profesión, Fernando Viveros fue anterior-
mente concejal de la comuna de Coquimbo y, 
en ese cargo, escaló hasta transformarse en 
un rostro reconocido del comunismo criollo 
en la zona, aspecto que sobresalió mientras 
fue seremi de Gobierno. 

“Sin duda este triunfo es para mí un gran 
honor, pero también representa una tre-
menda responsabilidad. Estamos contentos 
por el apoyo que nos ha dado la ciudadanía, 
además de los vecinos y vecinas de lugares 
tan recónditos de la región, en donde, junto 
a mi compañera de lista, Valeria Chacana, 
hemos realizado un trabajo mancomunando 
de unidad. Estamos muy felices de instalar 
a un consejero constitucional del Partido 
Comunista de la región”, comentó Viveros. 

Con el 7,54% de los votos, Viveros, más 
allá de destacar sus características per-
sonales, se mostró este domingo por la 
noche, exultante por consolidar al PC 
como una fuerza política y una alternativa 
ciudadana válida en la región y en el país. 
Por ello asegura, lo que viene en adelante, 
es un desafío muy grande. 

DIÁLOGO

Pese a la alegría expresada por el candidato 
electo, Viveros está consciente de que la 
correlación de fuerzas al interior del Consejo 
Constitucional deja a la izquierda en minoría 
frente a las listas del Partido Republicano y 
Chile Seguro. 

Admite que a primera vista, el 
panorama aparece “adverso”, 
pero aun así, reconoce la 
ilusión “de poder hacer 
una defensa y contribu-
ción a la generación de 
derechos sociales muy 
anhelados por la ciu-
dadanía y, creemos, 
que tenemos todas 
las condiciones pa-
ra poder empujar” 
ese anhelo. 

En ese senti-
do, subraya que 
“el diálogo es 
primordial . 
S a b e m o s 
que a ve-
ces, éste 
es  poco 
frecuente, 



     ACTUALIDADel Día    I   LUNES 8 DE MAYO DE 2023  I  I  05

El perfil de los consejeros constitucion  ales electos en la Región de Coquimbo
Fernando Viveros      (Partido Comunista)

“Estoy esperanzado en poder     contribuir a esta discusión”

hostil en ocasiones, pero el desafió hoy día 
está con el país. Necesitamos avanzar hacia 
una Constitución mucho mejor. Hoy día, que 
la derecha tome el Consejo Constitucional, 
radicaliza un poco las posiciones, pero hoy los 
desafíos son con el país y eso significa que 
todos tenemos que poner una parte para poder 
lograr acuerdos”, expresa.

Al respecto se muestra “esperanzado en poder 
contribuir a esta discusión, pero apoyado por 
las organizaciones sociales y llevar la voz de 
los vecinos al interior del consejo”, sin dejar de 
lado, su participación en el proceso. 

 Y si bien, para Viveros las fuerzas progresis-
tas y de izquierda deben comenzar a digerir el 
resultado de la elección de ayer, considera que 
en este proceso se puede abrir una ventana 
para, por ejemplo, crear “alianzas tácticas” para 
poder conformar mayorías en algunos temas. 

“En eso vamos a trabajar con mucha astucia, 
intentando lograr acuerdos temáticos. Yo 

creo que probablemente van a haber 
temas que nos van a separar, pero, a 

la vez, hay temas transversales en 
donde podemos avanzar”, expresó. 

Así, temáticas como la Salud, 
Educación o Descentralización 
entregan a juicio de Viveros, 

posibilidades para alcanzar 
acuerdos transversales y así, 
avanzar.

Gonzalo Pinochet (Unión Demócrata Independiente)
“Nuestra labor va a ser tender puentes”

Fue, como le gusta decir, el hombre “más joven” 
de la papeleta de estas elecciones en la Región 
de Coquimbo.

Y es que para este licenciado en Ciencias Jurídicas 
de la Universidad Católica del Norte, – presto ya, 
a jurar como abogado – el resultar electo para 
el Consejo Constitucional, con el 6,42% de los 
sufragios representando a la UDI, es un resultado 
que recibe con gratitud y humildad. 

A sus 28 años de edad, Pinochet fue parte de la 
directiva del actual mandamás del gremialismo, 
Javier Macaya, y presidente de la Juventud de la 
UDI durante los años 2021 y 2022, por lo que 
para él, la política no es un mundo desconocido. 

Al respecto, el consejero electo afirma que “hi-
cimos una campaña con las urgencias sociales de 
la gente, con lo que a ésta realmente le importa, 
y también, empatizando con esa ciudadanía que 
nos dio un enorme triunfo el 4 de septiembre del 
año pasado. Por eso, en esta oportunidad hemos 
hecho una campaña con ejes muy claros, como 
en materia de seguridad, en materia de progreso 
y crecimiento, pero también defendiendo y res-
petando las tradiciones del campo chileno y de la 
ruralidad. Por eso, yo quiero promover y defender 
en el Consejo Constitucional, lo mismo que defendí 
en la campaña”, comenta. 

En esa misma línea asegura, su deseo es re-
presentar a los vecinos de las 15 comunas de la 
Región de Coquimbo. “Siempre lo dije, pues para 
mí todas las comunas de la región revisten igual 
importancia”, asegura. 

NO REPETIR ERRORES

Pero, ¿cómo proyecta su trabajo en una asamblea 
claramente hegemonizada por las derechas? Y, 
¿cómo será la relación con la lista de Unidad para 
Chile, representante del oficialismo?

En este punto, Pinochet da 
luz de ello, al com-
parar la situación 
ocurrida con el 
proceso consti-
tuyente pasado. 

“Si compa-
ramos los dos 
procesos, en 
el anterior, la 
izquierda y 
la ultraiz-
quierda 
tenían 
m a -
yoría 

absoluta en la Convención Constitucional. Ahora, 
en el Consejo Constitucional, la derecha integrada 
por Chile Seguro y el Partido Republicano ostentan 
una mayoría. Pero si nosotros”, advierte, “come-
temos el mismo error que cometió la izquierda en 
el proceso anterior, éste también puede fracasar”, 
señala.

Para el representante de la UDI, en el próximo 
proceso “se deberá tener mucho sentido común”, 
pues, indica, si bien Republicanos y Unidad para 
Chile representan dos sectores definidos “de dos 
polos opuestos”, la labor que espera realizar afir-
ma, “es la de tender puentes, ser articulador de 
diálogo”, aunque ello no implica asevera, renunciar 
a defender ideas y valores en los que cree. 

“Nosotros no le hacemos el quite al diálogo, 
pues entendemos que si no se 

establecen puentes entre am-
bos sectores durante este 

proceso, vamos a fra-
casar en diciembre. 
Pero si hay algo 
que aprendimos 
del proceso an-
terior, es que los 
chilenos no van 
a apoyar cual-
quier proyecto 
de Constitución 
que se les pre-
sente y eso, el 
4 de septiem-

bre, lo dejó cla-
rísimo”, concluyó.
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Partido Republicano se alza como la 
fuerza más grande del nuevo proceso

OBTUVO MÁS DEL 35% DE LOS VOTOS 

La colectividad liderada por José Antonio Kast obtuvo 
22 escaños, lo que le permitirá vetar normas. Otra 

importante sorpresa se dio en el porcentaje de votos 
nulos que alcanzó el 16%, demostrando el desinterés de 

la ciudadanía en el proceso. 

Los primeros conteos ya confirmaban 
el triunfo del Partido Republicano. No 
era una sorpresa luego que, desde hace 
varias semanas, diversos análisis los 
daban por ganadores, en medio de la 
crisis de seguridad que vive el país y 
el temor de la gente, factores que la 
colectividad liderada por José Antonio 
Kast supo aprovechar.

Así, con el 99,44% de las me-
sas escrutadas, obtuvieron más de 
3.400.000 votos a nivel nacional 
(35,41%), alcanzando 22 escaños 
de los 50 que componen el Consejo 
Constitucional, capturando el 43% 
de este órgano que les permite no 
sólo liderarlo, sino que además vetar 
cualquier tipo de norma. 

Pero ¿Qué pasa con las otras alianzas? 
El pacto “Chile Seguro”, conformado 
por los partidos Renovación Nacional, 
Evópoli y UDI, sentía que podía estar en 
la primera preferencia, pero fue despla-
zado al tercer lugar con un 21,07%. Y 
es que si bien, con sus 11 escaños junto 
a los republicanos superan el quórum 
de 3/5 necesarios  para elaborar las 
normas constitucionales, no pueden 
celebrar una victoria cuando observan 
divididas las fuerzas en la derecha 
ante el poderío del partido de Kast 
y deberán, desde ya, trabajar nuevas 
alianzas para llegar a acuerdos.  

En tanto, la coalición oficialista, 
“Unidad Para Chile”, logró capturar más 
del 28% del electorado y el segundo 
lugar en las preferencias, aun cuando 
esto no le alcanzó para contar con 
los 21 escaños mínimos para poder 
tener una representación real en el 
Consejo Constituyente, una misión 
que ya se veía imposible. Eso sí, el 
proceso les dejó grandes reflexiones, 
sobre todo respecto de la necesidad 
de apurar el tranco y trabajar por la 
unidad que necesita el Gobierno de 
Gabriel Boric para sacar adelante sus 
grandes proyectos.

GRANDES PERDEDORES 

Quienes sí se quedaron con un sabor 
amargo fue “Todo por Chile” conformado 
por los partidos Radical, Democracia 
Cristiana y PPD, que no lograron ningún 
escaño. Sin embargo, la mayor derrota 
fue la del Partido de la Gente, PDG, 
que con el arribo de Parisi pensaban 
que podrían tener buenos resultados, 
pero que lamentan no estar ocupando 
ningún cupo del órgano constituyente.  

Pero, sin duda, la mayor sorpresa, 
fueron los más de 2 millones de votos 
nulos que superaron con creces a las 
dos coaliciones anteriormente mencio-
nadas con un 16,98%. Para muchos 
un voto de protesta ante un proceso 
que poco y nada de interés causó en 
la ciudadanía, a lo que se suma la 
escasa información de las personas 
respecto a la emisión del sufragio, 
desde quiénes eran los candidatos, 
hasta cuántas personas debían elegir.

REGIÓN DE COQUIMBO CON 
MÁS VOTOS OFICIALISTAS

La Región de Coquimbo fue una de 
las tres zonas del país en que el pacto 
oficialista se impuso a los otras coa-
liciones, con un 31,55% de los votos, 
seguido por el Partido Republicano 
que alcanzó un 29,93% y en tercer 
lugar Chile Seguro con un 19,86%. 
Cada colectividad consiguió un cargo 

en el consejo, Fernando Viveros (PC); 
Gloria Paredes (PR) y Gonzalo Pinochet 
(UDI), respectivamente.

En el detalle por comuna, la situa-
ción es distinta. Combarbalá, Ovalle, 
Punitaqui, Río Hurtado y Salamanca 
entregaron el triunfo a los republicanos, 
mientras que Monte Patria, Paihuano 
y Vicuña le dieron la mayoría de los 
votos a Chile Seguro. Unidad para 
Chile, logró capturar a los electores en 
Los Vilos, Illapel, Canela, La Higuera, 
Andacollo, Coquimbo y La Serena. 
Estas dos últimas, por la cantidad de 
población, aumentaron el porcentaje a 
nivel regional de la coalición oficialista.

TRABAJAR POR UNA 
NUEVA CONSTITUCIÓN

Contento con el resultado se mos-
tró el senador UDI, Sergio Gahona, 
quien cree se repite el escenario del 
Plebiscito de Salida del 4 de septiem-
bre de 2022, dejando a “la derecha 
con la mayoría del consejo y hoy 
tenemos un gobierno nuevamente 
derrotado, porque no tiene mayoría en 
el Consejo Constitucional, tampoco 
en la Cámara de Diputados ni en el 
Senado”, demostrando que más allá 
de buscar el diálogo, lo importante 
es el poder político.

Así también piensa Marco Antonio 

Sulantay, quien si bien reconoce que 
Chile Vamos fue superado por los 
republicanos, plantea que no es algo 
relevante, considerando que ambas 
son “fuerzas políticas cercanas que, 
aunque obviamente competitivas, 
tienen muchas opciones de cerrar 
acuerdos de gobernabilidad futura”.

En esta nueva etapa para Gahona, 
en tanto, lo importante es no come-
ter los errores del proceso anterior. 
“Necesitamos una Constitución que 
nos represente a todos, respetando 
los principios fundantes que nos ha 
permitido el progreso que tenemos y 
por supuesto corregir todas aquellas 
cosas que no han estado bien, como 
la inseguridad, la inmigración ilegal, 
el acceso en calidad y oportunidad 
a la salud, y la situación económica 
que afecta a los chilenos”, comentó.

Si bien Gahona y Sulantay señalan 
que esto es un fracaso del octubrismo, 
la diputada del Partido Comunista, 
Carolina Tello recuerda que fue la re-
vuelta de octubre de 2019 la que inició 
este proceso de nueva Constitución 
y que hoy tiene a todos quienes se 
alzaron en contra de una nueva Carta 
Magna y llamaron al rechazo, liderando 
el proceso constituyente. Por ello, es 
importante llegar a consensos y trabajar 
para que los derechos sociales puedan 
ser representados en la redacción de 
este nuevo documento.

Para la diputada Tello, a pesar de 
que el Partido Republicano obtiene 
la mayoría y que no comparten varios 
temas de fondo, no es una situación 
tan diferente a lo que ya se trabaja en 
este último año en el Congreso. “Hay 
temas que no se pueden desconocer, 
por ejemplo, el derecho a la vida, a la 
salud, a la integridad física y psíquica 
que no se van a poner en duda ni en 
cuestión. Lo que quiero decir es que 
hay ciertas bases mínimas que yo 
creo que todos y todas compartimos”.

Agrega que es importante esperar 
a cómo se desarrolla el proceso y el 
proyecto final de nueva Constitución 
que saldrá del Consejo. “Hay una in-
tención generalizada y seria de cambiar 
la Constitución que fue impuesta en 
dictadura, a sangre y fuego. Esto no 
sólo desde la izquierda, sino que des-
de la derecha que apoyó este nuevo 
proceso constituyente y que hoy se 
disponen a tener una Constitución 
mejor de la que existe hoy día y eso 
fue su promesa de campaña. Ahora 
tenemos que ser capaces y demostrarle 
al país que como fuerzas políticas 
somos capaces de trabajar en con-
junto y llegar a acuerdos mínimos”, 
concluye Tello.

Rebeca Luengo / Región de Coquimbo

@eldia_cl

La alta representatividad de los republicanos les permitirá vetar normas que se discutan 
en el nuevo órgano redactor. 

EFE

Dato: 
Coquimbo fue una de las tres re-
giones del país donde el oficialismo ob-
tuvo más votos.
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Más de 30 mil personas se 
excusaron de votar en la zona

SEGÚN DATOS DE CARABINEROSAutoridades destacaron 
que el proceso se realizó 

de modo ordenado y 
rápido. En otro ámbito, 

tres personas fueron 
detenidas en Coquimbo. 

Más de medio millón de personas 
llegó hasta los 105 locales de vo-
tación ubicados en las 15 comunas 
de la Región de Coquimbo. En este 
sentido, los sufragios para este nuevo 
proceso constitucional se dividieron 
en 413.897 válidamente emitidos 
(75,36%), 104.509 nulos (19,03%)  
y 30.818 en blanco (5,61%). 

“Llegué muy temprano en la ma-
ñana, alrededor de las 9.30 horas 
y me pude encontrar con el 100% 
de las mesas constituidas. Fue un 
proceso expedito, fluido, los vocales 
contaban con experiencia previa y era 
la emisión de una sola opción. Por lo 
tanto, se lleva a cabo muy rápido”, 
afirmó durante la jornada, el delegado 
presidencial, Rubén Quezada.  

En tanto, horas más tarde, agregó 
que “el proceso electoral se llevó 
a cabo de manera ordenada, con 
importante participación y un buen 
despliegue por parte de los delega-
dos de recintos y fuerzas de orden 
y seguridad”. 

LARGAS FILAS PARA EXCUSARSE

Sin embargo, el día también des-
tacó por las extensas filas que se 
observaron en los diferentes centros 
habilitados para presentar excusas 
por no llegar a votar. 

De este modo, de acuerdo a informa-
ción dada a conocer por Carabineros a 
Diario El Día, casi 31 mil constancias 
fueron recibidas hasta las 20.00 horas. 

Cabe recordar que las excusas podían 
ser presentadas en cinco recintos 
policiales ubicados en la Provincia de 
Elqui. En específico, estos en La Serena 
se situaban en el Coliseo Municipal 
con acceso por calle Juan Antonio 
Ríos 461, la Delegación Municipal de 

Las Compañías en calle Esmeralda 
2422 y la Delegación Municipal de 
La Antena ubicada en calle 18 de 
septiembre. 

Por su parte, en Coquimbo las cons-
tancias se recibían en el Gimnasio 
Techado Municipal con acceso por 
calle Santiago Trigo 520 y en el 
Parque Urbano de Tierras Blancas 
situado en José Miguel Castillo sin 
número.

TRES DETENIDOS EN COQUIMBO

En el ámbito policial, tres personas 
fueron detenidas por diversas situa-

ciones en la comuna puerto. Así, un 
hombre fue sorprendido intentando 
robar su sufragio, otro agredió a una 
funcionaria del Servicio Electoral 
(SERVEL) y por último, una vocal 
de mesa golpeó a otra fémina. 

“En el contexto de las acciones 
preventivas que se van desarrollando 
en los diferentes locales de sufragio, 
Carabineros detuvo a tres personas. 
Entre ellos, una vocal de mesa, fuera 
del recinto de votación, se vio invo-
lucrada en un accidente de tránsito 
que posteriormente produjo una 
discusión y agresión a un tercero, 
por lo que fue aprendida y puesta 

a disposición de fiscalía”, señaló el 
mayor, José Ramírez. 

VOTOS NULOS 
SUPERARON EL MILLÓN 

Entretanto, a nivel nacional se dio 
un escenario curioso, pero a la vez 
revelador porque los votos nulos y 
blancos superaron a los obtenidos 
por el Partido De la Gente (PDG) y 
la ex Concertación, situándose por 
encima del millón. 

“Es un proceso importante, nuestro 
país merece una Constitución que 
sea redactada en pleno siglo 21, en 
democracia y que nos pueda repre-
sentar a las grandes mayorías, por 
eso esta elección es fundamental, 
por cuanto los ciudadanos pueden 
determinar quién los va a representar 
de mejor manera en sus ideas, en 
las normas que nos van a regir en 
nuestro futuro”, manifestó la ministra 
de la Secretaría General de Gobierno 
(SEGEGOB), Camila Vallejo. 

Ahora bien, complementó que como 
gobierno son observadores comprome-
tidos, ya que los ciudadanos son los 
protagonistas y quienes determinan 
el futuro del país en esta materia. 

Extensas filas se observaron en los principales lugares para presentar excusas en la zona. 
CRISTIAN SILVA 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
Dato: 
Casi un 20% del electorado votó 
nulo en la Región de Coquimbo

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519
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Las funciones y plazos del 
Consejo Constitucional

CON MIRAS A UNA NUEVA CONSTITUCIÓN 

La instancia que se establecerá en junio próximo, estará 
conformada por las comisiones de sistema político, 
reforma constitucional y forma de Estado; función 

jurisdiccional y órganos autónomos; principios, derechos 
civiles y políticos; y derechos económicos, sociales, 
culturales y ambientales; en las que se propondrán 
y aprobarán las normas que posteriormente serán 

sometidas a la decisión del pleno.

Prácticamente seis meses después 
de que los representantes de los 
principales partidos políticos firmaran 
el “Acuerdo por Chile”, se eligieron 
a los 25 hombres y 25 mujeres que 
estarán encargados de dar forma 
a una nueva propuesta de carta 
fundamental. 

Consejo Constitucional que reali-
zará su primera sesión el próximo 7 
de junio en las instalaciones del ex 
Congreso Nacional en Santiago y en 
donde se designará a su presidente 
o presidenta, además del resto de 
su mesa directiva. 

LAS CARACTERÍSTICAS 
DE LA INSTANCIA 

En detalle, estará compuesto por 
las comisiones de sistema políti-
co, reforma constitucional y forma 
de Estado; función jurisdiccional y 
órganos autónomos; principios, de-
rechos civiles y políticos; y derechos 
económicos, sociales, culturales 
y ambientales; en las que se pro-
pondrán y aprobarán normas que 
posteriormente serán sometidas a 
la decisión del pleno. 

En este sentido, el número de in-
tegrantes de cada una de ellas será 
determinado en una reunión de de-
legados, sin embargo, deberán tener 
un mínimo de doce miembros. Eso 
sí, cada participante del Consejo 
Constitucional podrá integrar solo 
una comisión a la vez, salvo que se 
trate de un reemplazo temporal.

Asimismo, podrán solicitar a la 
Biblioteca del Congreso Nacional 
(BCN), universidades, organizacio-
nes, sociedades, corporaciones e 
instituciones públicas o privadas; los 
antecedentes de derecho o informes 
acerca de cuestiones constituciona-
les, económicas, sociales, políticas e 
históricas que estimen convenientes 
para cumplir con su objetivo o recabar 
la comparecencia de personal experto 
que pueda aportar a sus discusiones. 

Ahora bien, los integrantes de las 
comisiones podrán ser reemplazados 
de modo temporal o permanente 
como decisión del delegado de la 
bancada a la que pertenecen. Así, 
el documento en el que conste el 
reemplazo debe indicar las fechas 
o sesiones en las que regirá. 

LA COMISIÓN EXPERTA 

Cabe destacar que desde enero 
pasado, se encuentra en operación 
la Comisión Experta conformada por 
24 personas seleccionadas por la 
Cámara de Diputados y Diputadas 
además del Senado, en proporción 
a la representación de las distintas 
fuerzas políticas, que tuvo a su cargo 
la elaboración de un anteproyecto 
que servirá de base para la discusión 
y redacción del nuevo borrador de 

carta magna al estilo de una idea 
matriz de la misma. 

Informe que será entregado al 
Consejo Constitucional en su se-
sión constitutiva. Oportunidad en 
la que también se presentarán los 
lineamientos generales contenidos y 
la forma en que se ha dado cumpli-
miento a las bases institucionales 
establecidas en la Constitución 
Política de la República. 

Al mismo tiempo, funcionará una 
Comisión Mixta de comisionados y 
consejeros cuyo objetivo es proponer 
soluciones acerca de las observacio-
nes de la Comisión Experta que no 
alcancen el quórum de aprobación 
o de rechazo por parte del Consejo 
Constitucional.

Instancia que estará compuesta 
por 12 personas ratificadas por el 
pleno de los órganos a los que per-
tenecen, esto por tres quintos de 
sus miembros en ejercicio.

Para tal efecto, la mesa respec-
tiva citará a sesión a más tardar 
al día siguiente de finalizadas las 
votaciones. En esta línea, una vez 
designados los miembros que la 
integren, el presidente del Consejo 
Constitucional los citará a una se-
sión con el objeto de constituirse y 
proceder, por acuerdo de la mayoría 
de sus integrantes, a elegir a quien 
haya de presidirla y fijar su horario 
de funcionamiento. 

En relación a esto, una vez consti-

tuida la Comisión Mixta, se abocará 
de inmediato al estudio del asunto 
correspondiente. 

No obstante, no podrá entrar en 
sesión ni adoptar acuerdos sin la 
concurrencia de la mayoría de los 
miembros del Consejo Constitucional 
y de la Comisión Experta que la 
integren.

¿CUÁNDO SERÁ EL 
PLEBISCITO DE SALIDA?

El Plebiscito de Salida para apro-
bar o rechazar la nueva propuesta 
de carta fundamental, se llevará a 
cabo el domingo 17 de diciembre. 

5
Meses tendrá el Consejo Constitu-
cional para discutir una propuesta 
de nueva carta fundamental para 
posteriormente ser sometida a un 

plebiscito de salida. 

Algunas de las 
instancias del 
nuevo proce-
so constitu-
yente ya se 
encuentran en 
funcionamien-
to, tal como 
pasa con la 
Comisión de 
Expertos que 
inició su tra-
bajo en enero. 
CRISTIAN SILVA

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Dato: 

El órgano compuesto por 50 integran-
tes tendrá por único objetivo, discutir 
y aprobar una propuesta de texto de 
nueva constitución. Entre sus particu-
laridades se encuentra la paridad de 
género y representantes de los pueblos 
originarios, cuyo número depende de la 
votación del padrón electoral indígena.
En su primera sesión, programada para 
el día 7 de junio de 2023 en la sede de 
Santiago del Congreso Nacional,  deberá 
elegir su mesa directiva, compuesta por 
un presidente (a) y un vicepresidente 
(a), quienes serán electos mediante una 
sola votación.

Propuesta de texto



PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Casa segundo piso, independiente.  
F: 990773252 - 992955729

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Mini Depto., para 1 persona, dama, 
amoblado, sin mascotas, sólo agua 
incluida, sin estacionamiento, 
independiente, sector Vista Her-
mosa, $260.000.  F: 973374526

Sector Puertas del Mar, condomi-
nio, amoblado, estacionamiento, 
$430.000.  F: 998443213

ARRIENDO - LOCAL

Arriendo local recién restaurado, 
pintado, con artefactos nuevos 
en baño, excelente estado, ubi-
cado en Calle Pinto 1298, centro 
de Coquimbo. Contactar al  F: 
965627616

ARRIENDO - PIEZA

Arriendo pieza individual, baño 
privado, entrada independiente, 
cocina, comedor compartido, gas-
tos, consumos incluidos, internet, 
wifi, cable, calle Galvarino La Sere-
na, no considera estacionamiento, 
$180.000.  F: 963519280

VENDO - CASA

C a s a  b á s i c a ,  a m p l i a d a , 
$38.000.000, sólo efectivo, Pobla-
ción Estados Unidos, Coquimbo, 
living, comedor, 3 dormitorios, 

cocina, 1 baño + baño de visita, 
patio, ubicada calle principal.  F: 
958176866

Casa remodelada, Balmaceda, 
$139.000.000, un piso, 4 dormito-
rios, 2 baños, 1 estacionamiento.  
F: 966222740

Casa grande, Barrio Universita-
rio, $169.000.000, remodelada, 4 
dormitorios, 3 baños, 1 estacio-
namiento.  F: 966222740

Casa Cond. Herradura, Coquim-
bo, un piso, 2d, 2b, pieza multiuso, 
bodega.  F: 966222740

Sector Monte Patria, Ovalle, centro, 
3d, 4b completos, 2 en suite, ofici-
na, amplio living-comedor, cocina 
amueblada, lavandería, bodega, 
posee huerto y derecho de agua, 
amplio estacionamiento, portón 
eléctrico, 590 m2 de terreno, 184 
m2 construidos, $190.000.000, 
conversable. Reales interesados 
llamar  F: 968556751 - 989104747

VENDO - LOCAL

Local Comercial sector centro, 
Brasil con Infante, 238 m2, comu-
nicarse al fono:  F: +56988006211

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Yaris 2008 mecánico, 
$5.000.000, único dueño.  F: 
+56942852987

Vendo automóvil fue colectivo, 
2007.  F: 969069506

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Educadora Diferencial TEL. Edu-
cadora Párvulos Postítulo TEL, 44 
horas, Escuela Lenguaje San Gui-
llermo, ciudad Vicuña.  F: directo-
rasg2019@gmail.com

Importante empresa de Coquimbo 
del Rubro Agrícola, requiere con-
tratar Vendedor Mayorista. Busca-
mos persona proactiva, compro-
metida, empático y de buen trato. 
Requisitos: Educación Superior, 
Técnico, de preferencia del área 
agrícola. Experiencia previa en 
cargos similares. Enviar C.V. con 
pretensiones de renta al correo:  
F: alejandracmv@gmail.com

Empresa de Ingeniería en Electri-
cidad ubicada en Tierras Blancas 
recibe estudiantes en práctica 
de contabilidad, administración 
y electricidad. Se ofrece sueldo y 
proyección. Enviar C.V. a:  F: pos-
tulacion.shcc@gmail.com

Se busca Asistente en Contabi-
lidad, ideal con experiencia en 
finanzas, para empresa de inge-
niería, ubicada en Tierras Blancas, 
Coquimbo. Enviar C.V. a: postula-
cion.shcc@gmail.com o WhatsApp  
F: +56931925449

Se busca Jornal con licencia de 
conducir clase B, para empre-
sa ubicada en Tierras Blancas. 
Enviar C.V. a: postulacion.shcc@
gmail.com o al WhatsApp  F: 
+56931925449

Se busca persona (varón) o pareja 
para vivir y trabajar en cabañas 
ubicadas en Río Hurtado. Ideal 
experiencia en mantenciones en 
general. Enviar C.V. a: postulacion.
shcc@gmail.com o al WhatsApp  
F: +56972103417

Se solicita Administrativo Contable 
con experiencia, excelente redac-
ción y ortografía, sueldo acorde 
al mercado. Enviar C.V. al email:  
F: postulacionespeciales2023@
gmail.com

Escuela de Lenguaje Cordillera, 
Parte Alta de Coquimbo, necesita 
Educadora Diferencial con men-
ción en TEL para reemplazo de 44 
horas. Enviar antecedentes a:  F: 
escuela_de_lenguaje_cordillera@
yahoo.es

Se solicita Educadora Diferencial 
con Mención en Lenguaje, 22 
horas semanales para la ciudad 
de Vicuña. Enviar C.V. al mail: 
esclenggmistral@gmail.com  F: 
esclenggmistral@gmail.com 

Educadora Diferencial con Postí-
tulo en Lenguaje, 22 horas, jornada 
tarde, medio mayor para escuela 
de lenguaje en Villa La Florida, La 
Serena, contrato hasta febrero 
2024. 977779981.  F: alejandradel-
pinoarcos@gmail.com

Empresa de la región necesita 
contratar Chofer clase A4 o A5, 
Maestros Rastrilleros de asfalto 
y Jornal chileno o extranjero con 
papeles al día. Interesados enviar 

antecedentes y pretensiones de 
sueldo al correo:  F: adquisicio-
nes@criocristal.cl

Requiero contratar Auxiliar Den-
tal para trabajar en clínica en La 
Serena, lunes a viernes, jornada 
completa. Currículum a:  F: con-
tacto.cmax@gmail.com

GENERALES
VENDO

Vendo terreno Parque La Foresta, 
4 capacidades, escritura pública 
al día, $6.000.000.  F: 995928062 
- 988306731

COMPRO

Compra Venta Antigüedades mue-
bles relojes pinturas monedas dis-
cos pianos joyas. Reparaciones 
muebles.  F: +56964948190

SERVICIOS

Retiro escombros, basura, cachu-
reos y ramas.  F: 950066742

**Trabajos Rápidos y Garanti-
zados** Cerámicos - Pinturas 
- Radieres - Gasfitería - Rejas 
- Techumbres - Ampliaciones - 
Remodelaciones, entre otros.  F: 
996340769

Se realizan trabajos particulares 
de soldadura, rejas, proteccio-
nes, portones, reparaciones  F: 
+56974688358

SÓLO MAYORES

Gordita talla XXL senos y cola muy 
grandes $10.000 momento, ojo soy 
gordita. F: +56947302540

Boliviana independiente, Carolina, 
para hombres exigentes, excelente 
trato, bonita.  F: 935835268

Astrid madura, servicio comple-
to, besadora, Cuatro Esquina.  F: 
978658500

Mariela 47 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Martina 36, bonita, delgadita, 
cariñosa, excelente atención, 
conóceme.  F: 978268272

Mónica chilena, 35 años, exquisita, 
masajista, escort.  F: 926475512

$10.000, lolita, Yisel, boliviana, amo-
rosa, apasionada, besos reales, lindo 
cuerpo, centro.  F: 962885047

Natalia, paraguaya, promoción, 
10:00 horas. F: 966320814

Claudia, guapa, escort, delgadita, 
excelente atención.  F: 933483127

LEGALES
Por extravío se da orden de no 
pago al Cheque N° 1146 de la Cuen-
ta Corriente derivada N° 9022481 
del Banco Estado, emitido el 27 
de marzo de 2023 a nombre de 
Víctor Julio Velásquez Sanz, por 
un monto de $7.972.691. 
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CITACIÓN A JUNTA GENERAL ORDINARIA
COMUNIDAD DE AGUAS CANAL 

EL ROMERO

Objeto de la citación:

1.- Rendición y aprobación de cuentas.

2.- Elección de Directorio.

Se hace presente que para la postulación a los cargos, 
debe ser mediante la existencia de listas.

Día 18 de Mayo de 2023.

Primera citación: 15:00 horas .

Segunda citación: 16:00 horas

Lugar: Localidad de El Romero. ( Club Social del Romero 
La Serena )

EL DIRECTORIO

Romina Onel / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Alcaldes abordan crisis habitacional 
en las zonas rurales de la región

ZONAS DE RIESGO Y SANEAMIENTO SANITARIO

A nivel regional, existe un déficit de casi 30 mil viviendas, el que se agudiza en el mundo rural.
ARCHIVO EL DÍA

De acuerdo a lo revelado 
por el seremi de 

Vivienda y Urbanismo 
de Coquimbo, José 

Manuel Peralta, al 
asumir su cargo habían 
1.034 subsidios rurales 
otorgados sin ejecutar.

La crisis habitacional es una gran pro-
blemática que vive el país y uno de los 
principales ejes de Gobierno. A nivel 
regional, existe un déficit de casi 30 mil 
viviendas, el que se agudiza en el mundo 
rural. Al respecto, el seremi del Minvu, 
José Manuel Peralta, afirma que en 
dicha zona “faltó presencia del Estado”.

“Cuando asumimos nos encontramos 
con que habían 1.034 subsidios otor-
gados en el mundo rural sin ejecutar, ya 
que anteriormente se adjudicaron estos 
beneficios sin terreno”, detalló Peralta a 
Diario El Día. 

En esta línea, explicó que “antiguamente 
se hacían convocatorias muy parcializa-
das, por eso el llamado al subsidio rural, 

-que se abrió los últimos días de abril-, 
estará abierto hasta el 30 de noviembre”.

ZONAS DE RIESGO

Respecto a la política del Plan Regulador 
Intercomunal (PRI) y las dificultades 
que ha generado en sectores como la 
provincia del Limarí, la autoridad argu-
mentó que “actualizaremos el PRI del 
Elqui y Limarí, de manera de graficar de 
mejor forma el riesgo, particularmente 
en esta última provincia, donde se dejó 
a comunas como Monte Patria con casi 
el 90% de su suelo en zona de riesgo, 
lo que se reducirá a la mitad con el 

nuevo plan”.
También adelantó que “estamos ha-

ciendo un PRI nuevo para la provincia 
del Choapa y nos estamos coordinando 
con Salud y con el Servicio Nacional de 
Geología y Minería (Sernageomin), ya que 
muchos de los proyectos rurales están 
emplazados en zonas de riesgo, por lo 
que requieren un tratamiento distinto 
de mitigación”. 

“Nos interesa de sobremanera levantar 
proyectos en el mundo rural, de hecho 
con el alcalde de Canela acordamos 
trabajar en un plan de viviendas munici-
pales críticas, lo mismo con Salamanca, 
Andacollo y vamos a comprar suelo en 
Río Hurtado, Monte Patria, Paihuano y 
Vicuña”, anunció el seremi del Minvu.

Por otra parte, aclaró que los progra-
mas disponibles del MINVU no son 
excluyentes, por lo que “las viviendas 
municipales no le quitarán cupos a las 
rurales”.

“Queremos superar en cobertura y 
calidad la meta regional asignada de 
entregar 12.490 soluciones habita-
cionales sociales durante los 4 años 
de Gobierno, poniendo énfasis en los 

sectores vulnerables y el mundo rural”, 
agregó. 

CASOS DEL LIMARÍ

En cuanto a la disponibilidad de sue-
los, el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, señaló que “el PRI define que 
la mayoría de los terrenos de nuestra 
comuna están en zona de riesgo, ya sea 
por deslizamiento de laderas de cerros 
o por ser áreas inundables, lo que no 
permite que podamos desarrollar loteos”. 

Por este motivo, comenta que “le 
planteamos al Servicio de Vivienda y 
Urbanización (SERVIU), 5 terrenos que 
están en condiciones para construir y 
esperamos que se avance lo más posible 
en la compra de estos”.

Asimismo, el edil mencionó que existe 
otra traba y es que “al ser una comuna 
rural se requiere el traslado de material, 
instalar faenas y para las empresas que 
tienen sus casas matrices en La Serena, 
Coquimbo u Ovalle, eso representa un 
costo extra que no es cubierto por los 
subsidios vigentes”. 

En tanto, el alcalde de Ovalle, Jonathan 
Acuña, indicó que “uno de los problemas 
es la calidad jurídica de los suelos, ya 
que en el sector rural por lo general hay 
problemas respecto a la tenencia y la 
alta plusvalía que tienen estos”. 

Pese a esto, Acuña opinó que “la emer-
gencia habitacional hoy se está enfocando 
de mejor manera en cuanto a disminuir 
la excesiva burocracia, lo que nos ha 
permitido llevar adelante el proyecto El 
Trébol, que es uno de los más grandes 
de Chile, con 477 familias”. 

Por su parte, el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya, advirtió que “el encontrar 
áreas susceptibles de ser urbanizadas 
en nuestra comuna es algo muy limi-
tado, por la tenencia de la tierra, la que 
generalmente pertenece a comunidades 
agrícolas u otros privados”. 

“Es aún más complejo encontrar terrenos 
que cuenten con factibilidad eléctrica 

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

Verifica la fuente y distingue entre una
información verdadera o falsa 

 UF 08.05.23: $ 35.943,26 DÓLAR COMPRADOR: $793,70 DÓLAR VENDEDOR: $794,00 IPC MARZO: +1,1% IPSA:+1,93%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.480,42 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +2,11% y cerró en 
27.733,99 puntos. 
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y disponibilidad de agua potable, ya 
que es un recurso limitado, por lo que 
se encarece el costo de urbanización”, 
lamentó el jefe comunal. 

¿QUÉ SUCEDE EN EL CHOAPA?

El alcalde de Illapel, Denis Cortés, 
también se refirió a esta problemática, 
haciendo hincapié en que “nosotros 
somos la cuarta comuna de la Región de 
Coquimbo con mayor déficit habitacional, 
por eso estamos trabajando fuertemente 
junto al MINVU, para comprar terrenos, 
con el fin de edificar 400 soluciones 
habitacionales a futuro”. 

En relación a las dificultades presen-
tes en Illapel, Cortés puntualizó que “al 
ser una zona minera, muchas veces se 
encarece el suelo”. 

Como una solución, planteó que “con-
sideramos fundamental que se aumente 
el monto de los subsidios, -lo que ya se 
está realizando-, y creemos que no se 
debe dejar toda la responsabilidad al 
MINVU, ya que esto debe ser un tra-
bajo conjunto con entidades como la 
Dirección de Obras Hidráulicas, por las 
problemáticas de factibilidad sanitaria”. 

Por otra parte, el alcalde de Salamanca, 
Gerardo Rojas, dio a conocer que “en 
nuestra comuna la principal falencia 
es la falta de empresas constructoras, 
pero la verdad es que estamos muy 
esperanzados, porque el MINVU está 

actuando con mucha voluntad política 
y recursos para solucionar esto”. 

“Hay pocas empresas constructoras 
especializadas en viviendas sociales y 
por eso, creo que la solución vendrá con 
la construcción de viviendas industria-
lizadas, de hecho, nosotros estamos 
trabajando con una empresa especia-
lizada en este tipo de construcciones y 
los vecinos están muy contentos con la 
calidad de su desempeño”, sostuvo el edil.

FUERA DEL ÁREA

Aunque Coquimbo y La Serena se 
caracterizan por ser las comunas más 
urbanizadas de la región, son ciudades 
que aún cuentan con territorios rurales, 
por esta razón, el alcalde de la comuna 
puerto, Ali Manouchehri especificó que 
las principales problemáticas a la hora 
de construir proyectos habitacionales en 
la ruralidad, son el alto valor del suelo y 
la escasez hídrica.

De acuerdo a este último punto, recalcó 
que esto se dificulta porque hay terrenos 
que están fuera del área operacional de 
la empresa sanitaria de agua potable, por 
lo que “los sistemas de Agua Potable 
Rural (APR) cuentan actualmente con 
una dotación limitada para ampliar su 
rango de servicio con nuevos proyec-
tos. Por eso, nuestro Departamento de 
Vivienda, se encuentra trabajando con 
el MINVU, para buscar soluciones para 

los comités de vivienda rurales”. 
El Director de Obras Municipales de 

La Serena, Fernando Ruiz, agregó que 
“para el efecto de futuros desarrollos 
inmobiliarios fuera de la zona urbana lo 
más complejo es sortear la situación de 
servicios, como agua potable, alcantari-
llado y alumbrado público, lo que forma 
parte de las competencias de empresas 
privadas con carácter público, como son 
las sanitarias o la Compañía General de 
Electricidad (CGE), porque son zonas 
donde no existe esa inversión, por lo que 
el desarrollo mismo del proyecto debería 
considerar el suscribir un contrato en 
modalidad convenio bis, que son en los 
que empresas como Aguas del Valle 
hace la inversión y después recupera”. 

FALTA DE RECURSOS

Al ser consultado por las dificultades 
que representa que un terreno esté 
catalogado como zona de riesgo, el 
arquitecto, doctor y consultor experto 
en urbanismo sustentable, Rodrigo 
Tapia, -quien además es investigador 
asociado de la Universidad Católica del 
Norte y académico de la Universidad de 
Puerto Viejo en Ecuador-, precisó que 
“esto no es un argumento para decir 
que no se puede generar el desarrollo 
de viviendas, sino que significa que 
para construir, obligadamente se debe 
desarrollar una mitigación al riesgo”.  

“Hay factores más decisivos en esta 
problemática, como la falta de factibi-
lidades sanitarias, -que yo diría que es 
lo principal-, y la accesibilidad vial (...) y 
en esto siempre tienen la mayor respon-
sabilidad los municipios y el SERVIU”, 
defendió el experto.

El arquitecto insistió en esto último, 
alegando que “el Estado le deja la res-
ponsabilidad a la comunidad, porque 
espera a que la gente se organice y 
busque un terreno, para que el SERVIU 
les otorgue un subsidio, pero en la mayoría 
de los casos, estas son personas que 
no tienen mayores conocimientos en el 
tema y terminan comprando terrenos 
que no les sirven, porque está lejos del 
alcantarillado o son de difícil acceso”. 

Para Tapia, los municipios tienen un 
rol fundamental en la asesorías de la 
compra de dichos terrenos, pero a su 
parecer “aunque en muchas munici-
palidades hay acompañamiento, en el 
caso de los municipios rurales no es 
suficiente, ya que como reciben pocos 
recursos, generalmente tienen poco 
personal y dedicado a muchas cosas”. 

Por esto, para el profesional “los mu-
nicipios deberían tener Unidades de 
Gestión de Suelos, aunque sean equipos 
de pocas personas, pero que se dediquen 
solo a esto, de manera que tengan claro 
cuales son los terrenos disponibles en 
la comuna, conozcan a los propietarios 
y sean capaces de negociar con ellos”.
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El líder del Partido Republicano, José 
Antonio Kast, expresó que “hoy podemos 
respirar un poco más aliviados”, luego de 
que su colectividad se proclamara ganadora 
de las elecciones constituyentes con el 
43,1 % de los votos.

Tras comparar el resultado de estos 
comicios con el escenario político de 
hace dos años, “cuando avanzaba esa 
izquierda radical que amenazaba con 
refundarlo todo”, pidió “que nunca más 
el sectarismo se apodere del país”.

Kast, partidario de mantener la actual 
Constitución y defensor del modelo eco-
nómico neoliberal, agregó que “triunfó el 
sentido común” y apuntó que los ciudadanos 
han elegido a su lista por su “compromiso 
y coherencia”.

Entre aplausos y ovaciones de sus se-
guidores, el ultraderechista reiteró que el 
suyo es el partido más votado, pero que 
tomará “con mucha humildad y respon-
sabilidad” el mandato “encomendado” 
por sus electores.

“Somos nosotros los que tenemos que 
trabajar con fuerza, pensando con los 
demás, siempre mirando el bien de Chile: 
hoy es el primer día de esa travesía y de un 
nuevo comienzo para el país”, proclamó.

“Logramos una meta importante, pero 
no es tiempo de dividir el país, sino de 
trabajar en unidad por el bien de Chile”, 
finalizó. 

José Antonio Kast: 
“Hoy podemos respirar 
más aliviados”

BREVE

El presidente de Chile, Gabriel 
Boric, pidió este domingo al Partido 
Republicano “actuar con sabiduría y 
templanza” tras su apabullante triun-
fo en las elecciones constituyentes.

En cadena nacional, el mandatario 
instó a la colectividad a “no come-
ter los mismos errores” del primer 
proceso constitucional, dominado 
por la izquierda y que fracasó el 
pasado septiembre tras el rechazo 
en plebiscito de la propuesta de 
Carta Magna.

“El proceso anterior, debemos 
decirlo, fracasó porque no supimos 
escucharnos entre quienes pen-
sábamos distintos. Quiero invitar 
desde ya al Partido Republicano 
a no cometer el mismo error que 
cometimos nosotros”, indicó.

Con más del 99 % de las mesas 
escrutadas, el Partido Republicano 
obtuvo el 43,1 % de los votos y 22 
consejeros para tener poder de 
veto en la redacción de las nuevas 
normas constitucionales.

Si se unen con la derecha tradicional 

Boric pide al partido Republicano 
“actuar con sabiduría y templanza”

TRAS ARROLLADOR TRIUNFO EN ELECCIONES 

El mandatario instó a 
la colectividad a “no 
cometer los mismos 

errores” del primer 
proceso constitucional, 

dominado por la izquierda 
y que fracasó el pasado 

septiembre tras el rechazo 
en plebiscito.

de Chile Vamos (UDI, Renovación 
Nacional y Evópoli), que obtuvo 
el 21,6% de los votos, tendrían 
más de los 30 escaños necesarios 
para aprobar las nuevas normas 
constitucionales sin necesidad de 
pactar con la izquierda y marcar así 
el tono de la nueva propuesta de 
Carta Magna.

“Este proceso no puede ser de 
vendettas, sino de poner por delante 
a Chile y a su gente antes que a los 
intereses partidistas o personales”, 
señaló Boric.

Formado en 2019, el Partido 
Republicano está liderado por José 
Antonio Kast, quien perdió contra 
Boric en las elecciones de 2021 y 
es un defensor acérrimo del modelo 
neoliberal instaurado en Chile por 
la dictadura militar.

“Cuando el péndulo de la historia 
en tiempos cortos se mueve de 
un extremo a otros incesante-
mente, siempre son las personas 
más vulnerables las que sufren el 

enfrentamiento entre las élites. El 
liderazgo se juega en detener este 
movimiento pendular”, añadió el 
mandatario.

Pese a que la lista oficialista quedó 
en segundo lugar y obtuvo el 33,3% 
de los votos, Boric dijo que Chile 
vuelve a tener “la oportunidad de 
construir, con diálogo y encuentro, 
una Carta Magna que represente 
los anhelos del país”.

Los 50 consejeros -25 hombres 
y 25 mujeres- tomarán posesión el 
próximo 7 de junio y tendrán cinco 
meses para redactar la propuesta de 
texto, que se someterá a plebiscito 
el 17 de diciembre.

El mismo día de la instalación, los 
consejeros recibirán un borrador 
que 24 expertos designados por 
el Parlamento llevan redactando 
desde marzo y que cumple con 
12 principios básicos acordados 
a priori por los partidos para evitar 
una propuesta refundacional como 
la anterior.

“Este proceso no puede ser de vendettas, sino de poner por delante a Chile y a su 
gente”, expresó el Presidente. 

PRESIDENCIA
Efe / Chile

@eldia_cl

EFE

TWITTER

Muere Patricio Bañados, histórico periodista y locutor
A LOS 87 AÑOS 

Durante la tarde de este domingo, se 
confirmó una triste noticia: la muer-
te de Patricio Bañados, reconocido 
periodista, locutor de radio y rostro 
de la campaña del NO. Se trata de 
una figura histórica y pionera en las 
comunicaciones chilenas: el primero 
en transmitir desde el exterior, un 
Congreso pleno, una parada militar, 
entre muchos otros hitos.

Ayer se confirmó el 
fallecimiento de uno de los 
pioneros de la televisión en 
Chile e histórico rostro de la 

campaña del NO.

La noticia fue confirmada por su 
familia, quienes pidieron intimidad y 
respeto por su fallecimiento.

Quienes lo conocieron de cerca y re-
cuerdan su trabajo destacan por sobre 
todo su honestidad y profesionalismo.

Bañados fue uno de los pocos comu-
nicadores chilenos que tuvo una carrera 
internacional exitosa. Fue un hombre 
de principios básicos intransables, lo 
que lo llevó a pasar por momentos 
profesionales difíciles, en particular 
por oponerse a la dictadura, sin nunca 
militar en un partido político.

Entre otras cosas, será recordado por 
un episodio que, según sus palabras, 
le costó no volver a presentar notas 
en el noticiero central del “Canal 11” 
por negarse a leer una noticia falsa, a 
pocos días del plebiscito constitucional 
de 1980 en plena dictadura militar.

BioBio / Chile

@eldia_cl
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

SE NECESITA ARRENDAR

jefecontabilidad.hls@redsalud.gov.cl

Las consultas y envío de cotizaciones y propuestas deben ser 
enviadas a Javier Toro Sagüez, al correo:

bodega para Hospital La Serena de 600 m2 o más, y 
que posea las siguientes características:

Control de acceso
Circuito cerrado
Disponibilidad de ingreso las 24 horas

Super Mario Bros, 
de videojuego legendario a película del año

ÉXITO DE TAQUILLA

Mientras se escriben estas líneas, la película basada en el héroe de Nintendo ya ha recaudado 
la friolera cifra de 850 millones, y eso a falta de su estreno en Japón.

EFE

El fontanero más famoso 
del mundo, con el que 

Nintendo lleva décadas 
cosechando éxitos, está 
batiendo récords con su 
reciente salto a la gran 
pantalla y ya se acerca 
a los 1.000 millones de 

dólares recaudados.

377,2 millones de dólares. Es la cifra 
de recaudación que la película de “The 
Super Mario Bros. Movie”, lanzada 
el pasado 6 de abril, logró cosechar 
durante su primer fin de semana en 
las salas, superando a “Frozen II” 
(2019) y haciéndose con el récord 
de mejor estreno cinematográfico 
de una película de animación. Lleva 
liderando la cartelera desde entonces.

Pero este no es el único récord del 
filme, que relata las aventuras de los 
fontaneros italianos más famosos del 
mundo junto a la Princesa Peach, 
Donkey Kong y Toad para salvar el 
Reino Champiñón de las garras del 
malvado y obsesivo Bowser. 

La película de Mario Bros también ha 
logrado hacerse con el mejor estreno de 
una película de videojuegos, superando 
a “Warcraft” (2016) y el más exitoso 
del año, por encima de “Ant-Man and 
The Wasp: Quantumania”.

Además, es también el mejor estreno 
de la compañía Illumination arreba-
tándole el puesto a “Despicable Me 
2” (2013), y ha superado la recau-
dación de sagas de renombre como 
“Jurassic World Dominion” o “Fast 
and Furious 9”.

“Es algo que no nos sorprende: los 
juegos clásicos están viviendo un 
resurgir y además Mario no se ha 
limitado al ‘retrogaming’ sino que 
se ha adaptado a cada generación”, 
dicen desde la web especializada “Tus 
Juegos Retro” (https://tusjuegosretro.
com/mario-bros/). Y afirman estar 
“casi seguros de que no será la última 
vez que una película basada en un 
videojuego retro tiene tanto éxito”.

Mientras se escriben estas líneas, 
la película basada en el héroe de 
Nintendo ya ha recaudado la friolera 
cifra de 850 millones, y eso a falta de 
su estreno en Japón (donde tendrá 
otro guion a cargo de Nintendo). Se 
espera que pronto supere la barrera 
de los 1.000 millones de dólares.

DEL ARCADE AL CELULOIDE

Pero la historia de Super Mario 

se remonta a muchos años atrás. 
Y es que Nintendo ya ha vendido 
más de 825 millones de copias de 
videojuegos protagonizados por el 
fontanero italiano.

Todo empezó el siglo pasado. Mario 
Bros fue creado por el legendario 
diseñador de videojuegos japonés, 
Shigeru Miyamoto. Inicialmente, 
era conocido como “Jumpman” y 
su primera aparición fue en el juego 
“Donkey Kong” en 1981. 

Un par de años después tuvo su 
propio juego, “Mario Bros” que salió 
primero para arcade en 1983 y poco 
más tarde para la consola Nintendo 
Entertainment System (NES), cose-
chando una gran acogida.

Sin embargo, fue con el lanza-
miento de “Super Mario Bros” en 
1985 cuando Mario se convirtió en 
todo un fenómeno. Solo este título 
ya ha vendido más de 40 millones 

de copias. No es el más exitoso de 
la saga (ese fue “Mario Kart 8” con 
60 millones) pero sí el que catapultó 
la leyenda.

Desde entonces, ha protagonizado 
una gran cantidad de juegos en di-
versas consolas de Nintendo, como 
“Super Mario World”, “Super Mario 
Land”, “Super Mario World”, “Super 
Mario 64”, “Super Mario Sunshine”, 
“Super Mario Galaxy” y muchos otros.

El fontanero también había intentado 
suerte en el cine. En 1986, se estrenó 
la película animada “Super Mario 
Bros: The Great Mission to Rescue 
Princess Peach!”. Y en 1993 Mario 
dio el salto a la gran pantalla en un 
fracasado “live action” protagonizado 
por Bob Hoskins como Mario y John 
Leguizamo como Luigi. 

Este último actor se ha negado a 
ver “The Super Mario Bros. Movie”, 
acusándola de ser una película poco 
inclusiva: “Podrían haber incluido un 
intérprete latino. Estaban progresando 
y de repente pararon”, dijo el intérprete 
colombiano-estadounidense en TMZ.

A esta crítica, se unen las acusa-
ciones sobre que Bowser, el villano 
obsesionado con Peach, fomenta el 
acoso. Los defensores de la cinta 
alegan que la princesa adopta un 
rol empoderado contra el malvado 
monstruo tortuga; algo que, a su 
vez, y paradójicamente, también 
ha sido criticado por sectores más 
conservadores.

MÁS ALLÁ DE LAS EXPECTATIVAS

Pero ninguna de estas controversias 
ha logrado empañar el éxito de la 
cinta, que gusta tanto a niños como a 
mayores: “Tenía ciertas expectativas 
de que a esta película le fuera bien, 
pero estoy muy sorprendido porque 
ha ido allá de lo que podría haber 
imaginado cuando se estrenó”, dijo a 
la prensa nipona Shigeru Miyamoto, 
el creador de Super Mario.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 
08.00 Contigo en la mañana. 13.00 
CHV Noticias tarde 15.30 Contigo en 
directo 18:00 Pasión Prohibida 19:00 
Pasapalabra

20:30 CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 The Voice Chile
00:15 Pantanal
01:15 CSI: Vegas 
02:15 Pero con respeto 
03:15 Pasión Prohibida 
05:00 Festival de Viña: Lo mejor

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 Génesis 16.00 
Sucupira. 17.00 La fiera 18.00  Car-
men Gloria a tu servicio 19.30 Sueño 
contigo. 

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:30 Medianoche
02.00  Mea culpa
02:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
15:25 El Tiempo 15:30 Hasta encon-
trarte  16:40 El escape de Cemre 17:30
Traicionada 18:10 La hora de jugar 
19:00 Me robaste el corazón 19:50 La 
ley de Baltazar 
21:15  Meganoticias Prime
22:25 El Tiempo
22:30 Hijos del desierto
23:30 El escape de Cemre
00:30 La ley de Baltazar
01:30 Aguanta corazón
02:30 El tiempo no para
03:30 Fuera del aire

06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
tu dia. 13.00 Teletrece Tarde. 14:30 
El Tiempo 14:35 Yo soy Betty, la fea 
15:45 Yildiz 17:15 Caso cerrado 19:25 
Qué dice Chile

21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22:50 Aqui se baila
00:30 Yo Soy Betty La Fea
01:30 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds 
03:30 Fuera del aire

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MARTES       MIERCOLES 

10.30 10-29 9-27
Radiación 8

Los Vilos

HOY MARTES       MIERCOLES 

15-22 15-21 14-21
Radiación 8

HOY MARTES       MIERCOLES 

12-25 11-24 10-23
Radiación 12

CanelaRío Hurtado

HOY MARTES       MIERCOLES 

15-30 16-29 15-29
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MARTES       MIERCOLES 

14-31 14-30 12-29
Radiación 11+

Ovalle

HOY MARTES       MIERCOLES 

9-30 9-28 8-27 
Radiación 8

Vicuña

HOY MARTES       MIERCOLES 

12-32 13-31 11-30
Radiación 8

Coquimbo

HOY MARTES       MIERCOLES 

15-22 15-21 14-21
Radiación 12

La Serena

HOY   MARTES       MIERCOLES 

15-22 15-21 14-21
Radiación 9

APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Fenix Farma Diego Portales 
409
OVALLE
Farmacia Punto Blanco. Vicu
ña Mackenna 212.

SANTORAL

Segundo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
05:01 0.44 B 
11:43 1.72 P 
18:31 0.38 B

MAÑANA
00:09 1.12 P 
05:41 0.50 B 
12:31 1.69 P 
19:28 0.42 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Sudoku
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Mareas

AMOR: Tenga un poco de orgullo y 
deje de rogar por ese cariño que 
no le es correspondido. SALUD: Si 
el tiempo lo permite trate de salir 
un rato a caminar. DINERO: Vea el 
modo de administrar sus arcas de 
una mejor manera. COLOR: Granate. 
NÚMERO: 2.

AMOR: El trabajo es importante, 
pero es más importante la feli-
cidad de su corazón. SALUD: No 
deje que las tensiones echen a 
perder su inicio de mes. DINERO: 
No olvide que el éxito no se logra 
mágicamente, sino trabajando 
constantemente. COLOR: Rosado. 
NÚMERO: 29.  

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Es bueno escuchar a los 
demás, pero procure que sea gente 
con menos problemas que usted. 
SALUD: Debe intensificar sus cuida-
dos y mejorar sus hábitos de vida. 
DINERO: No olvide que la constancia 
es su herramienta principal para 
lograr las cosas. COLOR: Marrón. 
NÚMERO: 6.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Un cambio de actitud 
puede ser el paso inicial para 
mejorar las cosas entre ustedes. 
SALUD: Todo lo relacionado con 
su salud debe ser tomado con la 
más absoluta seriedad. DINERO: 
No es recomendable que aumen-
te sus deudas. COLOR: Crema. 
NÚMERO: 15.

AMOR: El mes de septiembre está 
comenzando por lo que las opor-
tunidades no faltarán. SALUD: El 
consumo de masas también puede 
terminar generando algunos pro-
blemas de salud. DINERO: No debe 
dejar de creer en usted y en que 
puede salir adelante. COLOR: Verde. 
NÚMERO: 12.

AMOR: A veces hay que guar-
darse el orgullo en el bolsillo e 
intentar arreglar las cosas. SA-
LUD: Una diabetes mal cuidada 
es muy peligrosa, tenga cuidado. 
DINERO: No tenga temor de 
enfrentar los problemas que le 
hayan quedado pendientes. CO-
LOR: Violeta. NÚMERO: 8.

AMOR: Antes de darse una nueva 
oportunidad analice si su corazón 
ya está del todo recuperado de 
esa mala experiencia que vivió. 
SALUD: Busque alternativas natu-
rales para ir combatiendo ese ex-
ceso de tensión. DINERO: No deje 
todo a la suerte. COLOR: Magenta. 
NÚMERO: 17.

AMOR: Las personas desean entre-
garle amor, pero usted debe estar 
dispuesto/a a aceptarlo. SALUD: 
La paz interior siempre será una 
ayuda a la hora de sacar adelante 
los problemas de salud. DINERO: A 
pesar de la lentitud los problemas 
monetarios irán disminuyendo. 
COLOR: Amarillo. NÚMERO: 25.

AMOR: Es importante recibir el ca-
riño de los suyos en los momen-
tos en que nuestro corazón está 
dolido. SALUD: Balancear su dieta 
es beneficioso para su estado de 
salud. DINERO: No debe actuar 
tan impulsivamente cuando se 
trata de dinero. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 22.   

AMOR: La venganza no es buena pa-
ra el alma, la impregna de energías 
negativas. No olvide que el universo 
es quien pasa la cuenta. SALUD: 
Haga cosas que permitan mejorar su 
nivel de autoestima. DINERO: Lo que 
tenga pendiente deberá terminarlo 
en los inicios de este mes. COLOR: 
Blanco. NÚMERO: 7.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: El amor nuevamente se 
presenta frente a usted, pero de-
be ver bien que es lo que quiere 
usted. SALUD: Las tensiones del 
mes comienzan a mostrarse en 
su cuerpo. DINERO: No se asocie 
a personas que no le den una 
confianza total. COLOR: Morado. 
NÚMERO: 7. 

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Para dejar atrás la soledad 
debe predisponer más a su co-
razón y dejarse querer un poco. 
SALUD: Evite esa tendencia a es-
tresarse por cosas que no puede 
controlar. DINERO: Vamos, usted 
puede enfrentar mayores desa-
fíos. COLOR: Rosado. NÚMERO: 34.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Jóvenes y adultos mayores destacan 
importancia de la participación 

EN NUEVA JORNADA ELECTORAL

Mientras la población 
juvenil destacó el deseo 
de ser partícipes de los 

procesos y cambios 
que necesita el país, 
los adultos mayores 

confirmaron su espíritu 
democrático y se hicieron 

presentes, como en la 
mayoría de los comicios.

Sin importar la edad, la población 
joven y de tercera edad de la Región 
de Coquimbo dio un ejemplo de 
participación y espíritu cívico en la 
elección del Consejo Constituyente. 

En la mayoría de los locales de 
votación, fue posible ver a adul-
tos mayores acompañados de sus 
familiares, así como a jóvenes que 
esperaban pacientemente por ingre-
sar a emitir su sufragio, en un día 

en el que el clima acompañó y fue 
ideal para salir a las calles.

La joven Camila Contreras en-
contró fácil el proceso y considera 
que es importante ir a votar para 
colaborar con un pequeño granito 
de arena y ver cambios, agregando 
que “esperamos que todo resulte 
bien y que los resultados muestren 
algo positivo”. 

Helen Díaz es de La Serena, fue 

por 38 años funcionaria municipal 
en la comuna de La Florida en la 
Región Metropolitana y llegó a votar 
cerca de las 17:00 horas al Colegio 
Gabriel González Videla. Después 
de despedirse de cada uno de los 
vocales de su mesa, nos dice que 
para ella “la democracia es funda-
mental, por lo que es importante 
venir a sufragar”. Helen sueña con 
que todos quienes tienen derecho a 

votar puedan ejercerlo y que en cada 
elección exista alta participación. 
“Siempre me informo y estoy pen-
diente de las distintas elecciones, 
porque es importante sufragar y vivo 
enseñando, informando”, expresó.

Por su parte, Jaqueline D´Arcangeli 
estaba nerviosa, porque siempre 
llega a primera hora a votar, pero 
esta vez, como estaba a cargo de 
una persona enferma, “venía super 
asustada, pero alcancé”. 

Los jóvenes también participaron 
masivamente del proceso. Vicente 
Canelo tiene 23 años y llegó a votar 
al colegio Gabriel González Videla, 
más allá de que esta vez el voto 
fuera obligatorio, considera que 
es fundamental dar a conocer su 
opinión. Comenta que se informó 
de una lista específica y buscó en 
redes sociales “los nombres y sus 
propuestas”.

Mientras Gabriel Rodríguez, de 
21 años, ya había votado por la 
Asamblea Constituyente en octubre 
del 2020 y el Plebiscito de Salida 
en septiembre. Nos cuenta que se 
había informado “algo, no mucho, 
pero tengo claro por lo que hay que 
votar”. Para él es importante tener 
una opinión propia respecto de lo 
que sucede en el país y sobre todo, 
aportar con su voto a los procesos 
y los cambios que requiere el país. 

Rebeca Luengo / Región de Coquimbo

@eldia_cl

“Tengo clarito, pero clarito lo que 
es deber cívico y los derechos que 
tengo que exigir. Yo sufrago siem-
pre. Lo único que espero es que las 
personas que elijamos ahora traba-

jen bien”

Helen Díaz

“Es importante venir a votar. Yo 
siempre vengo, de toda la vida. Lo 
importante es cumplir y hay que 

informarse”

Jaqueline 
D´Arcangeli

“Considero que es muy importante, 
especialmente para que los jóvenes 
puedan mostrar su punto de vista. 

Si no estará concentrado en un solo 
sector, y es bueno que haya más 

representatividad”.

Vicente Canelo
“Es un deber votar, especialmente 

si se trata de la Constitución, es ne-
cesario. El llamado es a informarse 
bien y no creer todo lo que sale en 

Redes Sociales”

Gabriel Rodríguez

Zona de debates

Los adultos mayores llegaron temprano a sufragar, dando un ejemplo del deber cívico. 
CRISTIAN SILVA



INICIATIVA SE ENFOCÓ EN PROMOVER LA SEGURIDAD Y 
EDUCACIÓN EN EL MANEJO DE LA ENERGÍA  

Mantención Mayor 
Teck CDA 2023

Diez mil millones para la 
reposición del Parque Oasis

Cierre de programas 
“Aprendices” y 

“Operadoras Mina”

Primera Feria de Seguridad Eléctrica 
en Teck Carmen de Andacollo

Comunidad 
Somos Todos

ANDACOLLO, 
TIERRA DE FE, 

MINERÍA Y 
ASTRONOMÍA

Nº61 MAYO 2023

EL PROYECTO ENTREGARÁ UN NUEVO AIRE 
AL PULMÓN VERDE DE LA COMUNA

JÓVENES Y MUJERES LOCALES SE CAPACITARON 
PARA INGRESAR AL RUBRO MINERO

A TRAVÉS DE ESTA ACTIVIDAD SE BUSCA 
ASEGURAR LA CONTINUIDAD OPERACIONAL 

DE LA PLANTA.

Escúchanos en la señal online
www.somosdeandacollo.cl
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COMUNIDAD
Comunidad Somos Todos
Andacollo, tierra de fe, minería y astronomía

DIRECTORES

PAMELA CHAIT
PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y
EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BÓRQUEZ
LUIS MARTÍNEZ
FABIÁN BONILLA

DISEÑADOR

AGENCIA M+D

IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN COLABORADORES

HUGO ALMARZA
GINA VIDELA

COMUNIDAD SOMOS TODOS ES UNA
PUBLICACIÓN MENSUAL DE

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA 
 WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.
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Yasna Robles y su pasión por el arte de la fotografía
Monitora de la Escuela de Talentos Andacollinos

A los ocho años comenzó a documentar lo que veía 
con la máquina de su padre y ahora traspasa los 
conocimientos a sus alumnos.

Le gusta el arte de la fotografía porque 
puede reinterpretar la realidad y 
transformarla en imágenes. Además 
de expresar por medio del lente y crear 
a través de la luz y la imaginación 
una linda obra. Eso es lo que siente 
Yasna Robles Carmona, monitora del 
taller de fotografía de la Escuela de 
Talentos  Andacollinos, cuando sube 
a los cerros o recorre las calles de la 
comuna.

A los siete años ya documentaba todo 
lo que pasaba en su casa y lo hacía con 
la cámara de su padre. Ahí comenzó 
su pasión por la fotografía, que por 
un tiempo dejó de lado por sus largas 
jornadas de trabajo en el hospital de 
Coquimbo, donde comenzó a trabajar 
a los 18 años. Luego de 33 años de 
servicios como técnico en enfermería 
regresó a su amado Andacollo.

Madre de una niña de 12 y un niño 
de 6 años, esta monitora se declara 
aficionada y autodidacta, además de 
estar en el proceso de aprendizaje 
para enseñar a 21 alumnos del 

taller. También recuerda que en esos 
años la fotografía era con rollos y 
revelados. “Por lo general, las fotos 
salían oscuras. Con los años entendí 
los numeritos de ASA, además de 
aprender a usar bien la cámara y los 
rollos. Ahora es más fácil, puesto que 
usan memorias y pueden sacar más 
fotos. Ah, y lo mismo pueden hacer con 
los celulares, que cuestan más caro 
que una cámara”.

El taller

Si bien desde pequeña andaba con 
su cámara, recién en el taller de la 
Escuela de Talentos del 2017 aprendió 
el A-B-C de la fotografía. “No me perdí 
una clase. Llegaba con mi bebé de 
meses y ponía mucha atención a la 
profesora Ruth Flores, una periodista 
de Coquimbo, quien nos enseñaba”.

Aclara que la temporada fue corta, pero 
el 2018 el curso duró todo el año. Los 
alumnos llegaban con sus celulares, 
pero “yo llegué con mi cámara. La 
fotografía es mi pasión, por lo mismo, 

Los cerros y paisajes de la comuna son incomparables para Yasna.

La monitora del taller de fotografia 
Yasna Robles.

Calle Urmeneta captada desde el 
lente de Yasna.

La actividad tradicional también 
tiene su lugar en el archivo de la 
fotógrafa.

hice los esfuerzos y me compré una 
Canon. Ahí en el taller fui aprendiendo el 
uso de los modos manual y la automático, 
también fundamentos, planos, luces, 
conceptos, todos los secretos… Luego 
esto se transforma en arte. Por eso les 
digo a los alumnos que deben aprender 
a observar más que a mirar; que vean los 
colores, las líneas, la luz…”

Yasna cuenta que  fue la fotógrafa 
oficial del Festival de los Barrios 2022 
y “lo hice porque Andrea Campusano 
me lo propuso. Ella creyó en mí y ahí 
también me propuso ser monitora 
del taller. La idea es abordar a la 
comunidad en general. No solo a 
los que tienen cámaras, sino que 
queremos llegar a las personas con 
celulares”.

El año 2022 hizo el curso con 15 
alumnos, todos lo terminaron y 8 
expusieron. “Lo más hermoso, es 
que una niñita de 8 años hizo el curso 
completo y mostró su trabajo. Fue 
una linda experiencia, es un aprender 
generacional y eso solo lo da la Escuela 
de Talentos”.

Destaca que el taller terminó con una 
exposición de fotografías con celulares 
y cámaras, y los trabajos fueron con 
revelados simple y retoque mínimo. 
Nada de edición, un curso básico. 
También hicieron una exposición 
itinerante fuera del estadio y “luego 
nos pusimos en la plaza de Andacollo, 
donde la comunidad local y los turistas 
tuvieron la oportunidad de apreciar 
el trabajo de los alumnos. Y desde 
diciembre hasta marzo la exposición 
estuvo disponible en la Casa del 
Encuentro Ciudadanos.
 
Al referirse a su futuro en la fotografía, 
Yasna afirma que “aún no he definido 
mis trabajos, quizás lo haré más 
adelante para poder visualizar de 
mejor manera la posibilidad de montar 
mi propia exposición”.
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Anaís Flores: Los sueños de una inteligente y 
talentosa futbolista

Capacidad, técnica y polifuncionalidad

La seleccionada de 16 años quiere estudiar educación física y jugar 
profesionalmente.

La excelente técnica y los goles son 
las principales virtudes de la mejor 
jugadora de la Selección Femenina 
de Fútbol de Andacollo. Talentos que 
demostró en el hexagonal disputado en 
el Estadio Wilfredo González Zeballos, 
donde Anaís Flores Mena, oriunda del 
sector El Molle, anotó cuatro goles 
que le permitieron al combinado local 
obtener el tercer lugar.

La estudiante de la especialidad 
Electricidad del 3° Medio del Liceo 
Pedro Regalado Videla Órdenes, con la 
humildad que la caracteriza, se ríe al 
afirmar que “soy buena para el fútbol. 
Eso es lo que todos me dicen”, y para 
reafirmar lo dicho, esta jovencita de 
1.68 metros de estatura, le gusta jugar 
de defensa central, pero “me acomodo 
en cualquier posición, pues soy 
polifuncional”. Por cierto, lo demostró 

al ganarse los aplausos en el torneo 
ante equipos de La Serena, Pichasca, 
Punitaqui y Montepatria.

Recuerda que a los 8 años ya corría 
detrás de la pelota con sus amigos 
del barrio y le “metía de igual a 
igual, porque soy fuerte para jugar 
y no arrugo. Sí, es cierto que recibo 
hartas infracciones, será porque soy 
buena”. Luego, comenzó a jugar en la 
academia del colegio y ahí desarrolló 
su potencial y comenzó a mostrar 
sus cualidades en las distintas 
funciones que le encomendaban 
los entrenadores. “Buena técnica, 
temperamento, fuerza e inteligencia 
para jugar”, afirma la talentosa 
jugadora de la selección de Andacollo 
e hincha de Coquimbo Unido.

Objetivos

El talento la llevó a integrar las cadetes 
de Coquimbo Unido, pero no continuó 
por darle prioridad a los estudios. Está 
en la etapa que hay que comenzar a 
definir sus prioridades, pues sus sueños 
son llegar a la universidad y “para eso 
debo subir el promedio de notas, que 
ahora es un 5.7. Además, prepararme 
para la PAES (Prueba de Acceso a la 
Educación Superior) pues mi objetivo 
es ser profesora de Educación Física, 
profesión ligada al deporte”.

Pero como toda jovencita tiene 
sueños, uno de ellos es ser futbolista 
profesional. “Sí, pienso en eso y mucho, 
porque tengo condiciones. Ahora si 
llegó a jugar fútbol profesional y ser 
seleccionada chilena, sería lo ideal. Es 
un sueño y lucharé por conseguirlo. 
Me gusta tanto el fútbol, que mis 
tiempos libres los dedico a jugar una 
pichanga con mis amigos en la cancha 
del Deportivo Obrero, en la Población 
25 de Octubre”, resalta la jugadora.

Sonríe al indicar que su papá no juega 
al fútbol, “así que no sé a quién salí. 
Lo importante es que mis padres me 
acompañan a la cancha, además de 
motivarme a seguir desarrollando 
mis cualidades en el fútbol. Ahora, si 
no pasa nada con el fútbol, estudiaré 
educación física, que será lo que me 
dará bienestar en el futuro. Pero 
si por esas cosas de la vida puedo 
realizar ambas cosas, feliz de la vida”.

En lo relacionado a los jugadores que 
admira como futbolista, en forma 
categórica dice que “Alexis Sánchez 
es mi ídolo; no hay nadie como él. 
Y también la defensa central del 
combinado de España, María “Mapi” 
León. Ella destaca por jugar de 
central, también lateral por izquierda, 
además de tener buena salida con 
la pelota. Esas son algunas de mis 
virtudes, salir jugando, asegurar un 
buen pase, que es lo principal en el 
fútbol”.

Aunque Anaís Flores sigue jugando 
pichangas con sus amigos y luciendo 
su talento en la selección de 
Andacollo, tiene una prioridad y la 
principal es rendir bien en el liceo 
para llegar a la universidad y estudiar 
pedagogía en educación física, 
además de seguir soñando con ser 
futbolista profesional, ya que talento 
e inteligencia le sobra.

Anaís Flores cuando se lucía 
jugando por Coquimbo Unido.

En la clase de electricidad en 
el Liceo Pedro Regalado Videla 
Órdenes.

La talentosa jugadora fue la 
goleadora del hexagonal disputado 
en el Estadio Municipal.

La polifuncional jugadora, de cintillo negro, al centro de la defensa de la 
selección local.
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Jóvenes de Andacollo se capacitan gracias a programas 
“Aprendices” y “Operadoras Andacollinas”

Las pasantías fueron impulsadas por Teck Carmen de 
Andacollo (CDA), siendo ejecutadas por Ceduc UCN, el área 
de Capacitación y Entrenamiento Mina y profesionales de 
la Superintendencia Eléctrica de la operación.

Con éxito se desarrolló la primera Feria de Seguridad 
Eléctrica en Teck CDA
En la ocasión, participaron 
las empresas contratitas 
Carrizo, Femar, Celsius 
Clima, Jony Elect, Mutual 
de Seguridad, Restec y Los 
Pinos, algunas de las cuales 
también dieron charlas 
enfocadas en la seguridad 
eléctrica.

En dependencias de Teck Carmen 
de Andacollo (CDA) y con una gran 
concurrencia de visitantes, se 
llevó a cabo la primera Feria de 
Seguridad Eléctrica organizada por 
la Superintendencia de Electricidad, 
Instrumentación y Control de 
Procesos en conjunto con la 
Superintendencia de Seguridad y 
Salud Ocupacional de la operación, 
más el apoyo del Comité Paritario 
Plantas.

Se trató de un encuentro donde 
participaron como expositores 
empresas colaboradoras, proveedores 

y personal propio, quienes montaron 
stands con diversas temáticas 
relacionadas a la seguridad eléctrica, 
tanto en el trabajo como en el hogar.

Éric Álamos, superintendente de 
Electricidad, Instrumentación y 
Control de Procesos Teck CDA, 
expresó su satisfacción señalando 
que “estamos muy contentos como 
superintendencia porque la afluencia 
de público fue más de la esperada. 

Vinieron autoridades y , por sobre 
todo,  valoramos la presencia de los 
los estudiantes de Andacollo y también 
de Pan de Azúcar. Agradecemos a las 
empresas colaboradoras que nos 
ayudaron mucho, como también a 
los proveedores que estuvieron con 
nosotros junto a sus tecnologías”.

A la feria asistieron estudiantes 
de la especialidad de Electrónica 
del Liceo Pedro Regalado Videla 

Con una ceremonia realizada en el 
Salón Los Pilares de Teck Carmen de 
Andacollo (CDA), las y los participantes 
de los programas “Operadoras en 
Entrenamiento Mina” y “Aprendices” que 
desarrolló la compañía, recibieron su 
certificación que acredita que cursaron 
con éxito las mencionadas iniciativas.

Al respecto, Manuel Novoa, gerente 
general Teck CDA, afirmó que 

“esto es parte de lo que siempre 
hemos establecido como nuestro 
relacionamiento comunitario, 
cómo aportamos más allá de la 
empleabilidad que hoy día tenemos 
y eso lo hacemos mediante la 
creación de capacidades, que es lo 
que estamos llevando a cabo con 
estos programas de Operadoras 
Mina y Aprendices de Mantenimiento 
Eléctrico”.

de Andacollo y alumnos y alumnas 
del Colegio Pablo Neruda de Pan de 
Azúcar, quienes conocieron cómo se 
trabaja en una operación minera y las 
medidas preventivas que se deben 
tomar para hacerlo de forma segura y 
responsable.

Al respecto, Nicolás Blanco, profesor 
del Liceo Pedro Regalado Videla 
valoró la instancia y sostuvo que “es 
importante destacar el acercamiento 
de la empresa a los estudiantes. Se les 
abren las puertas para que los jóvenes 
conversen con los profesionales del 
área que se dedican día a día a esta 
labor. La experiencia para ellos es 
gigantesca porque conocen de cerca 
el laboratorio de automatización y 
control, ven todos los sistemas de 
protección, tanto personal como 
para los sistemas eléctricos, lo que 
les entrega una vivencia que los va 
motivando aún más”.

A la instancia también asistieron 
la seremi de Minería, Constanza 
Espinosa, y su par de Energía, María 
Castillo Rojas.

Los Programas

Aprendices, es un programa que 
Teck CDA y Sence han trabajado en 
conjunto desde el año 2010 para 
ofrecer a jóvenes de Andacollo, su 
primera experiencia laboral al interior 
de una operación de la gran minería 
del cobre. 

En la versión 2022, la iniciativa 
se desarrolló en el área de 
Mantenimiento Eléctrico e 
Instrumentación, donde seis pasantes 
adquirieron conocimientos sobre 
el funcionamiento de los equipos, 
seguridad eléctrica, metodología 
de trabajo, comprender la lectura 
y medición de instrumentos, entre 
otras acciones, lo que les permitirán 
aumentar su empleabilidad futura.

Con relación a las Operadoras en 
Entrenamiento Mina, su objetivo 

fue aumentar las posibilidades de 
empleabilidad y desarrollo laboral 
de personas de Andacollo a través 
de la capacitación y experiencia 
práctica en la operación de camiones 
de alto tonelaje, lo que se cumplió a 
cabalidad. 

En este sentido, Fabiana Morales, 
participante del programa, valoró 
la instancia sosteniendo que 
“mi experiencia fue maravillosa. 
Nosotras estuvimos insertas en 
el corazón de la minería, nos 
enseñaron a operar camiones, 
a ver los tiempos y el trabajo en 
terreno. En este programa nos 
dieron las herramientas para seguir 
desarrollándonos en la minería y 
sin dudas que agradecemos esta 
oportunidad, porque con esto quedó 
demostrado que al que le gusta 
puede llegar muy lejos, el que quiere 
siempre va a poder”.
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Todo listo para la Mantención Mayor 2023 
en Teck Carmen de Andacollo

Este hito es la principal actividad del área Plantas donde se realizan trabajos de alta complejidad, debido a requisitos 
de seguridad, compromiso con el medio ambiente, impacto en la comunidad y alta especialización técnica.

Desde el 9 y hasta el 13 de mayo está 
programada la ejecución de la Mantención 
Mayor 2023 en Teck Carmen de Andacollo 
(CDA), proceso que se realiza para 
efectuar los ajustes críticos necesarios 
para asegurar la continuidad operacional y 
garantizar la seguridad de sus trabajadores, 
trabajadoras y personal contratista.

La actividad implicará la participación 
de 14 empresas locales y cerca de 
1.600 trabajadores, entre personal 
directo y contratista, empleando el 
100% de la fuerza laboral calificada y 
disponible en Andacollo para este tipo 

Como cada proceso 
operacional en Teck, el 
compromiso es permanente 
con la salud y la seguridad de 
cada uno de los trabajadores, 
trabajadoras y colaboradores, 
así como con los vecinos de 
Andacollo.

En este contexto, se ha 
determinado una serie de 
medidas que contribuirán a 
cuidar a quienes serán parte de 
la Mantención como también 
fortalecer el encadenamiento 
productivo que se genera 
cada vez que se ejecuta esta 
actividad, entre ellas:

• Ingreso diferido de las 
empresas a faena.

de procedimientos, la cual supera las 
600 personas. 

El foco en esta Mantención es realizar 
de forma segura todas las actividades 
planificadas, considerando los peligros 
asociados a las actividades y el entorno 
de trabajo. Será un total de 116 horas 
de trabajo, donde se realizará el 
cambio de Revestimiento del Molino 
SAG, como también el reemplazo del 
revestimiento del Molino Bolas 2, los 
cambios de la Cinta Correa Overland 
CV-01 y la Cinta Correo CV-02 Molienda, 
entre otras acciones.

La Jarilla cuenta con nuevo sistema de 
iluminación solar para su capilla

El proyecto resultó elegido en el proceso de votación 
ciudadana de los fondos concursables realizado durante 
el 2022, obteniendo más de $4 millones para su ejecución. 

Con la presencia de vecinos, vecinas, 
autoridades, representantes Teck 
CDA y también de la Mesa Comunidad 
Andacollina Teck (CAT), se realizó el 
acto de inauguración del proyecto CAT 
2022 “Iluminando La Jarilla”.

Se trata de una iniciativa presentada 
por la Agrupación Cultural y Social 
San Isidro La Jarilla que consistió 
en la adquisición e instalación de un 
sistema de generación de energía 
solar alrededor de la capilla del 
sector, lo que permitirá generar 
electricidad para iluminar la zona y 
contar con un espacio público más 
seguro y confortable.

Al respecto, Carla Portilla, secretaria 
de la agrupación, expresó su alegría 
por el proyecto afirmando que “desde 
hoy podremos hacer actividades sin 
tener la luz del sol, lo que es una gran 
ventaja, además que este proyecto 

también nos entrega mayor 
seguridad al tener un sector más 
iluminado”, aseguró la dirigente.

Por su parte, Roxana Espinoza, 
especialista senior de Comunidades de 
Teck CDA, también valoró la iniciativa, 
sosteniendo que “este proyecto fue 
parte de los fondos concursables 
de la Mesa y lograron aprobar un 
presupuesto importante para iluminar 
su capilla, proyecto que también 
tiene un componente importante en 
seguridad, en su entorno, en la capilla 
y que sin duda les beneficiará en las 
futuras actividades que organicen”.

Además, más allá de la iluminación 
propiamente tal, el sistema de 
generación de energía también les 
permite contar con electricidad 
para otros aparatos, como una 
conservadora que puede ser 
utilizada por la comunidad.

• Para evitar aglomeraciones 
en portería, las empresas 
con mayor dotación serán 
controladas (marcaje de tarjeta, 
test de alcohol).

• Las empresas deben asegurar 
un buen comportamiento de su 
personal dentro y fuera de faena.

• Alojamiento en residenciales 
que cumplan con protocolos del 
MINSAL.

• Estacionamientos interior faena 
habilitados para aparcar vehículos 
de gran tamaño (camiones y 
buses), con la finalidad de evitar 
que los vehículos y buses queden 
estacionados en calles de la 
ciudad de Andacollo.

Empresas contratistas y comunidad
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Beneficio  para la comunidad

Los 16 deportistas lo dieron todo en fecha realizada 
en Cartagena

Desde los 12 años se podrán inocular con la Bivalente

Se adjudicó un proyecto CAT

Es un proyecto largamente esperado por 
la comunidad, y que hoy es una realidad, 
la reposición del Parque Oasis, que no sólo 
generará un mejoramiento en la calidad 
de vida de la comunidad andacollina, sino 
que también dará trabajo.

El proyecto, que fue el resultado de un 
trabajo mancomunado de las autoridades 
locales con la Gobernación Regional, 
contempla la reposición del espacio 
público de 12.169 m2, que comprende 
pileta de agua, salón multiuso, terraza 
salón, cocina, baño público, enfermería, 
boletería, camarines de hombres y de 

El espíritu competitivo y deseos de 
triunfar les corre por las venas a 16 niñas 
y niños del club Andabike. Y eso quedó 
de manifiesto en su primera salida de 
la comuna para competir en la 1ª fecha 
del Campeonato Interescolar Mountain 
Bike, Copa Soprole 2023, que se disputó 
en el balneario de Cartagena, Región de 
Valparaíso, de donde se regresaron con 
dos preciadas medallas.

El día sábado 22 de abril fue un día 
de dura competencia, donde no 

Un urgente llamado a la comunidad de 
Andacollo para inocularse con la vacuna 
Bivalente COVID 19 y también contra la 
influenza, hizo la jefa de enfermera del 
Hospital J.L. Arraño, Sandra Valenzuela, 
“pues de una población de alrededor 
de 500 personas, solo han llegado un 
35 por ciento. Por tanto, deben acudir 
todas las personas mayores de 12 años, 
incluyendo las embarazadas, y con el 
esquema primario los menores de seis 
meses hasta los tres años”.

Inversión de $10.000 millones 
para reposición del Parque Oasis

Andabike ganó dos preseas en 
Campeonato Nacional Interescolar 

Reiteran llamado a vacunación 
contra el COVID y la influenza

Es resultado del trabajo conjunto entre Gobierno 
Regional y la autoridad local.

Michelle Pizarro Cortés y Maite Espinoza Rivera 
subieron al podio al ganar medallas de plata.

La enfermera jefa del Hospital J.L. Arraño, Sandra 
Valenzuela, hace urgente invitación.

En las dependencias de la institución se instalaron 
maquinarias, además de contar con el acompañamiento 
de una nutricionista y un preparador físico.mujeres; quiosco, terrazas, piscina, sala de 

máquina, multicancha techada, graderías, 
cancha de tenis, cancha paddle, cancha 
de vóley, cancha de hockey patín, juegos 
infantiles, área de máquinas, anfiteatro 
(1.157 personas sentadas), pista de running 
y ciclovías y zona de quincho, entre otros 
espacios para la recreación y deportes.

Luego que el Consejo Regional priorizara 
en la tabla la reposición del Parque Oasis, 
la Gobernadora Regional Krist Naranjo, 
señaló que “era un proyecto esperado por la 
comunidad. Hemos realizado un trabajo en 
conjunto con el alcalde y nuestros equipos 
técnicos para poder apurar el proyecto. 
Por fin ya tiene la Resolución Satisfactoria 
(RS), en donde nosotros ya lo estamos 
priorizando como un proyecto importante 
para la comunidad de Andacollo”. 

Para concretar este anhelado proyecto fue 
relevante el apoyo de la Mesa Comunidad 
Andacollina Teck (CAT), que aprobó los 
recursos para el diseño de   esta gran obra 
comunal.

Gimnasio del Deportivo Churrumata 
tiene trotando a los vecinos

Todo un éxito ha resultado el 
funcionamiento del gimnasio del Club 
Deportivo Churrumata, instancia que 
a la fecha ya ha recibido a más de 
cien personas que han sido evaluadas 
por una nutricionista y realizado 
actividades acompañadas por un 
preparador físico.

Mente sana en cuerpo sano, señalaron 
en la directiva del Club Deportivo 
Churrumata y postularon a los 
Proyectos CAT la implementación 

Así quedará el Parque Oasis después 
de la remodelación. Más de cien personas han sido evaluada 

en el gimnasio del club Churrumata.

de un completo gimnasio en sus 
dependencias. Ahora los vecinos del 
sector, muy apartado del centro de 
Andacollo, tienen trotadoras, elípticas, 
multifuncionales, colchonetas, pelotas 
ortopédicas, pesas, bicicletas de 
spinning y otros artículos que se 
pueden utilizar dentro del recinto. 
Además, el proyecto contempla una 
nutricionista y un preparador físico 
para complementar las actividades y 
mejorar de manera integral la calidad 
de vida de los usuarios.

Para el presidente del club, David 
Barraza, el objetivo de instalar 
un gimnasio en la sede es apoyar 
a la gente del sector y poder 
descentralizar las cosas en Andacollo, 
porque “el sector Churrumata está 
alejado. Acá no solo participa gente 
del club, también de los alrededores. 
Por tanto, este proyecto es un desafío 
que ayuda a la comunidad”.

importaron las caídas, pero sí valió la 
pena cruzar la meta, especialmente para 
Michelle Pizarro Cortés, quien obtuvo el 
segundo lugar en la categoría femenino 
preparatoria entre 17 competidores. Por 
su parte, Maite Espinoza Rivera también 
subió al podio en el segundo lugar en la 
categoría mini entre 28 corredores.  

Para la presidenta de Andabike, Angelie 
Cortés, la experiencia de sus dirigidos 
es tremenda y en esta competencia 
comenzaron a forjar su espíritu deportivo, 
“porque es primera vez que salieron de 
casa a competir en un torneo nacional y 
respondieron. No importaron las caídas, 
choques, problemas en bicicletas, pues lo 
importante era dejarlo todo en la pista. Y 
lo que es mejor, disfrutaron cada segundo 
de esta gran aventura”.

Además, la dirigente destacó la gestión del 
club para reunir los fondos que permitieron 
el viaje a Cartagena y el permanente apoyo 
de Teck para el desarrollo de su actividad.

El podio ya comienza a ser familiar 
para las niñas y niños del club 
Andabike de Andacollo. Por medio de la vacunación se busca 

evitar, en lo posible, la coinfección de 
estos dos virus.

La profesional explica que, si bien la 
pandemia por COVID ha terminado, es 
importante que se evite la coinfección 
entre virus y “por lo mismo, las personas 
mayores de 50 años deben vacunarse 
pronto y también deben hacerlo contra la 
influenza”.

En relación a los menores de tres años, la 
inoculación es muy importante, ya que “la 
vacuna es segura y reduce los riesgos de 
contraer el virus”, dijo Sandra Valenzuela, 
quien reiteró la invitación a vacunarse 
contra la influenza, especialmente al 
personal de la salud, los trabajadores 
de la educación, personas mayores 
de 65 años, niños de 6 meses hasta 5° 
básico, embarazadas y las personas que 
padezcan enfermedades crónicas.

En relación a la vacuna Bivalente, es 
muy efectiva a las nuevas variantes y 
subvariantes de preocupación en el 
COVID-19, pues esta vacuna tiene la 
cepa de Wuhan y la de Omicrom que está 
presente en la región.
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Deportivo Católica

Socios de la institución hicieron su 
cancha con palas y picotas
En su momento, la institución también contó con ramas femenina de baloncesto y baby fútbol.

Si bien el fútbol era la pasión de 
los viejos del Barrio Matadero, solo 
esperaban el fin de semana para 
hablar de lo humano y divino. De 
fútbol no. Claro, vestirse de corto 
para meter un “túnel”, anotar un 
gol de “chilenita” o hacer un par de 
“cachañas” en cualquier equipo no los 
entusiasmaba. Por tanto, había que 
hacer algo, especialmente porque la 
mayoría era hincha de Universidad 
Católica.

Solo faltaba que un vecino se 
iluminara para dar vida al Deportivo 
Católica y así disfrutar de su pasión 
los domingos. Y un 13 de enero 
de 1943 se concretó la idea de 
formar un club y fue Óscar Aros su 
primer presidente, bien asesorado 
por Rubén Rojas, Gonzalo Aros, 
Leoncio Villar y Alamiro Honores. 
Posteriormente Aquiles González 
asumió la conducción de la institución 
que tenía como objetivo levantar una 
sede social, tener su propia canchita, 
además de conformar los equipos. 

Con el correr del tiempo el Club 
Deportivo Católica conformó las 
series de fútbol infantil, juvenil, 
primera adultos, segunda, sub 35 
y sub 45. Pero no se quedaron ahí, 
puesto que también formaron una 
rama femenina y como había socios 
que no le pegaban ni dentro de una 
caja de zapatos, se creó la rama de 
dominó y rayuela. También formaron 
los equipos de baby fútbol masculino 

y femenino que se lucieron en la década 
del 60. En esos mismos años, el club 
tenía equipo de baloncesto femenino y 
masculino.

Los recuerdos

Sentados en su cómoda sede social de 
165 m2, ubicada en calle Colón 256 y 
que cuenta con título de dominio desde 
el 2008, los viejos socios recuerdan a 
los buenos para la pelota, como Luis 
“Chincol” Villalobos, Mario “Carolo” 
Villalobos, Claudio “Chufleque” 

González, Luis “Maco” González, 
Carlos “Calula” Cortés y Luis “Pelao” 
Araya. 

Pero no sólo sumaron título y copas en 
el fútbol, también en la rayuela, donde 
Guillermo “Polo” Zepeda, Roberto 
“Tuna” Quiroga, Héctor “Chivato” 
Castillo, Jaime “Cachimbo” Ramírez, 
Jorge “Nato Eloy” Salinas, “Chico 
José” Espinoza, “Tiuque” Orrego y 
“Frangollo” Quiroga, no fallaban las 
“quemadas” y pocos eran los rivales 
que les complicaban un partido.

El gran equipo del primera adulto, 
que disputó la Copa de Campeones la 
temporada 1982.

Los niños tienen un lugar de 
privilegio en el club deportivo 
Católica.

Los senior del club se han ganado la admiración por sus esfuerzos.

Y para qué decir lo bueno que eran 
para el dominó, donde Jaime Ruiz, 
Ernesto Aguirre, Aquiles González, 
Jaime Ramírez, Raúl “Gato” 
Ramírez, Pedro “Pepe” Valdivia, 
Hugo “Nato” Vicencio, “Laucha” 
Godoy y Óscar “Guatón” Díaz eran y 
son insuperables.

Los viejos socios recuerdan también 
la pasión del equipo femenino por 
el deporte y que salían siempre con 
los brazos en alto, especialmente 
en el baby fútbol. Y juran cruz al 
cielo que es verdad el encuentro 
frente al Deportivo Churrumata. 
Todo bien hasta que se armó una 
pelea de todas contra todas, donde 
salieron a relucir los mejores 
aletazos, chuletas y todos los golpes 
bajos. En el club aún se habla de 
la gran mocha de las mujeres, 
anécdota que está a la altura del 
brillante desempeño de la Primera 
adulto la temporada 1982, cuando 
llegaron a la final del Campeonato 
de Campeones, definiendo en el 
Estadio La Portada ante el Unión 
Coll, de La Serena.

Además de aprender de  los viejos 
fundadores del club, también se 
llevan los aplausos Fernando Véliz 
y Elvis Ruiz, puesto que luego 
de obtener el título de dominio, 
postularon a un fondo concursable a 
Chiledeportes, donde se adjudicaron 
el proyecto Remodelación de Baños 
y Cocina el año 2012.

Junto con fundar un club y tener 
una sede, el objetivo principal de 
los socios era la cancha de fútbol. 
Demoraron 10 años en conseguir 
el título de dominio, logro que se 
consiguió el 23 de febrero del 2009. 
Pero fueron años de sacrificios, 
considerando que la cancha se creó 
en un terreno agreste y de malas 
condiciones. Pero los socios con 
palas y picotas trabajaron para 
emparejar el terreno y convertirla 
en la cancha de la Católica, donde 
los niños y niñas comienzan a forjar 
sus sueños.

Los socios del club hicieron su 
cancha con palas y picotas. Fueron 
años de sacrificios.

Teck CDA dispone de canales directos para recepcionar opiniones, reclamos o sugerencias:

Línea gratuita 800 58 00 22  Comunidades.cda@teck.com
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En la Casa del Encuentro Ciudadano

Caricaturas de personajes de ayer y hoy se 
ganaron la admiración de la comunidad
Alfredo Di Salvo y Luis Santander mostraron parte de 
su gran talento en la reapertura de lo que será la sede, 
que potenciará los encuentros comunitarios, reuniones, 
exposiciones y actividades culturales locales.
Con caricaturas de personajes de 
ayer y hoy que han destacado en la 
comuna, el Departamento de Cultura 
efectuó la reapertura de la Casa del 
Encuentro Ciudadano con las obras 
de los artistas locales Alfredo Di Salvo 
y Luis Santander, quienes se ganaron 
la admiración por sus verdaderas 
obras de artes.

 “Junto con Luis Santander expusimos 
en caricaturas a los personajes de 
ayer y de hoy. Él presentó 20 personas 
de la vida cotidiana y ya muchos 
fallecidos. Lo hizo en blanco y negro, 
muy simples, pero muy lindos, que 
se ganaron la admiración y sacaron 
sonrisas de los que visitaron la 
exposición”, contó Alfredo Di Salvo, 
quien presentó 24 caricaturas en 

colores, “donde destacó a la cantante 
Alexa, la Faraona; también a Willy 
Castillo. Llevo años tratando de 
rescatar a través de la caricatura 
y el dibujo humorístico a distintas 
personas que voy conociendo. Es un 
pequeño homenaje a personas que 
hacen que cada día Andacollo sea una 
vivencia entretenida”.

Por lo mismo, uno de los personajes 
en caricatura fue Willy Castillo, quien 
afirmó estar sorprendido “porque no 
tenía idea de esta pintura y hay que 
aceptar de buen humor, que tanta falta 
hace en estos tiempos. Además, hay 
que invitar a otros expositores a que 
se animen y se atrevan, porque aquí 
hay un espacio abierto para exponer 
sus trabajos”.

Alexa también se ganó un hermoso trabajo.Buenos personajes fueron destacados por Di Salvo.

Alfredo Di Salvo junto a sus caricaturas en colores.

Rodrigo Argandoña dibujado por 
Luis Santander.

Simples y divertidos son los trabajos 
de Luis Santander.

Luis Santander mostrando sus 
trabajos.

Las caricaturas se ganaron los 
aplausos.
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